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Вчера в Доме политического просвещения обкома 
КПСС состоялась встреча избирателей Ленинского 
района г. Томска с кандидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета СССР по Ленинскому из
бирательному округу №  312 настройщицей произ
водственного объединения «Контур» И. М. Вереща
гиной.

Встречу открыл первый 
сек^ссгарь Ленинского рай
кома КПСС В. В. Иршенко, 
Он предоставил слово дове
ренному лицу кандидата, 
старшему, инясенеру — на
стройщице объединения
«Контур» Г. М. Мальковой;
. — Ньшешн.чя избиратель

ная кампания, — говорит 
она, — проходит на ответст
венном этапе борьбы за пре
творение в жизнь решений 
X XV I съезда КПСС, задач, 
поставленных декабрьским 
(1983 г.) Пленумом ЦК 
КПСС, в выступлении Гене
рального секретаря ЦК 
партии товарища Ю. В. 
Андропова.

Коллектив объединения 
принял повышенные обяза
тельства на четвертый год 
пятилетки. Решено к 25 де
кабря вьшолнить план по 
реализации продукции. На
мечены меры по значитель
ной экономии металла, 
электроэнергии. Поставлена 
цель — повысить сверх пла
на производительность тру
да на 1 процент, снизить се
бестоимость продукции на 
0,5 процента.

i Доверенное лицо подчерк-
нуле, что трудящиеся на
звали кандидатами в депу
таты самых достойных 
представителей рабочего 
класса, колхозного кресть
янства, интеллигенции. Как 
всегда, Ком.мунистическая 
партия выступает на выбо
рах в тесном союзе с бес
партийными. В числе их 
— И. М. Верещагина. Она 
родилась Б 1955 году в 
г. Томске. В '1973 году окон
чила Томский политехниче
ский институт и с тех пор ра
ботает в объединении. Креп
кие знания, исполнитель
ность позволили ей в корот- 
к.ий срок освоить настройку 
устройств числового про
граммного управления стан
ками, и теперь она их сдает с 
первого предъявления. ■ У  
Ирины Михайловны есть 
опыт общественной работы. 
Она избрана в состав цехо
вого комитета профсоюза, 
организует социалистиче
ское соревнование. Ей не 
раз присваивалось звание 
«Лучший по профессии».

Выступающая обратилась 
с призывом в день выбо-

S ров единодушно отдать го-
^  лоса за кандидата в депу- 
 ̂ тэты Верховного Совета 

СССР Ирину Михайловну 
Верещагину, выразила уве
ренность, что она с честью 
оправдает высокое доверие.

— Каждый раз, идя к вы
борам, мы подводим итоги 
сделанного, — сказала ра
бочая карандашной фабри
ки Л. Н. Манжос. -— Хоро- 
шим был для нас год про
шедший. А  в новом надо уве
личить выпуск карандашной 
дощечки на 6,5 процента, 
карандашей — на 13 про
центов, Но мы в ответ на 
призыв декабрьского П.чену-

ма ЦК КПСС добьемся 
сверхпланового повышения 
производительности труда и 
снилсения себестоимости. За 
этим — дополнительные че
тыре миллиона карандашей.

Мне очень приятно, что 
в вьгеший орган государст
венной власти выдвинута 
И. М. Верещагина. Она мать. 
Л любая , мать сделает 
все, чтобы счастливыми бы
ли дети. Это возмоясно 
лишь в условиях прочного 
мира. Советские женщины 
полностью поддерживают и 
одобряют мирные инициа
тивы, выдвинутые товари
щем Ю. В. Андроповым в 

■ его ответах. на вопросы га
зеты «Правда».

Выступающая подчеркну
ла, что личные качества 
И. М. Верещагиной в соче
тании с большими правами, 
которыми наделены в на
шей стране народные депу
таты, позволят энергично 
выполнять государственные 
обязанности, плодотворно, 
работать по дальнейшему 
развитию нашего сибирского 
края.

— Отрадно отметить, — 
говорит директор средней 
школы ^8 55 Е. Г. Еерстки- 
на, — что многочисленный 
отряд рабочих нашего горо
да удостоен высокой чести 
— выдвинуть своего пред
ставителя Б Верховный Со
вет СССР. Жизнь и работа 
Ирины Михайловны типич
ны для молодого поколения 
страны.

Мы уверены, что она, бу
дучи избранной депутатом, 
достойно выполнит свои обя
занности перед партией. Ро
диной, своими избирате.лями.

Обращаясь к кандидату в 
депутаты, выступающая от 
имени и.збирателей наказы- " 
Бает ей позаботиться' о 
строительстве еще огшой 
средней школы в быстро
растущем жилом микрорай
оне Каштак.

На трибуне — инструктор 
наладчик завода резиновой 
обуши Герой Социалистиче
ского Труда А. И. Лаврова:

— С гордостью мы отме
чаем огромные изменения б 
экономической, социальной, 
культурной жизни страны, 
которые произошли после 
прошлых выборов в верхов
ный орган власти. При по
стоянной помощи и внима
нии ЦК КПСС, Советского 
правительства большие пе
ремены произошли и в на
шей области, ставшей круп- 
ньиг экономическим, науч
ным и культурным регио
ном. Ссвременны.м пред
приятием по выпуску това
ров народного потребления 
стал наш завод. Ежегодно 
он дает 22 миллиона пар 
обуви. Освоен выпуск 3S но
вых моделей, сняты с про
изводства устаревшие.

Выступающая . сообщила, 
что коллектив обязался в 
первом квартале произвести

не менее 27 процентов про
дукции от годового плана. 
На основе повышения про
изводительности труда в со
ответствии с заданием пар
тии дать 240 тысяч пар обу
ви, снизить затраты на 350 
тысяч рублей.

Труженики завода с удов
летворением восприняли со
гласие молодой работницы 
И. М. Верещагиной баллоти
роваться .кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР. В этом факте еще 
раз проявилось внимание 
партии к молодежи, которая 
отвечает на заботу о ней 
ударным трудом. На. с.мену 
ветеранам приходит грамот
ная молодежь, которой по 
плечу и работа в верховном 
opYaHe страны.

А. И. Лаврова обращается 
к Ирине Михайловне с 
просьбой чаще 'бывать в 
трудовых коллективах, боль
ше уделять внимание реше
нию социальных вопросов, 
особенно созданию нормаль
ных бытовых условий на 
производстве.

— Советские люди с боль
шим удовлетворением от
мечают огромную заботу 
Коммунистической партии о 
народе, повышении его бла
госостояния, ■ —' сказала бри
гадир Томского хлебокомби
ната Р. Ф. Мут. — Это — 
главная цель партии. Она 
вновь подчеркнута декабрь
ским (1983 г.) Пленумом ЦК. 
Мы, рабочие, единодушно 
одобряем й поддерживаем 
эту линию и своим трудом 
крепим могущество Родины, 
соа.даем условия для луч
шей жизни. Коллективы 
кондитерских цехов брали 
обязательство на два дня 
раньше выполнить план ян
варя и слово сдержали. Уве
рены и в том, что вьшолним 
планы первого квартала и 
четвертого года пятилетки.

Конституция СССР, про
должает оратор, гарантирует 
всем гражданам право изби
рать и быть ибранными в 
органы государственной вла
сти. В одном ряду народных 
депутатов — видные деятели 
КПСС, Советского государ
ства и р.чдовые рабочие. 
Наш кандидат — тоже пред
ставитель славного, рабочего 
класса. Ни в одной капита
листической стране нет та
ких прав, такого высокого 
доверия к труженикам, как 
в Советском Союзе.

Выступающая просит кан
дидата в депутаты помочь 
коллективу комбината ре
шить в Министерстве пище
вой промышленности вопрос 
о выделении средств, для 
строительства общежития 
на 4СЮ мест и детского ком
бината.

— В нашей стране, чтобы 
'получить мандат члена пра
вительства, не требуется ка
ких-то привилегий. Этой 
чести удостаиваются те, кто 
трудолюбив, отдает силы, 
знания и энергию на благо 
Родины, — говорит инженер 
отдела главного конструкто
ра завода измерительной ап
паратуры, секретарь комсо
мольской организации И. Ю. 
Соколов. — Среди тех, кто 
избран народными депутата

ми местных Советов, немало 
заводчан, молодых тружени
ков. Бее ОКИ оправдывают 
оказанное доверие. Значите
лен вклад молодежи в про
изводственные дела. 12 
Комсомольске - молодежных 
коллективов поставили сво
ей целью добиться лучших 
экономических показателей 
Б соответствии с заданием 
декабрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Нас радует и воодушевля
ет, что кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР выдвинута представи
тельница молодежи Томска. 
Мы уверены, что И. М. Ве
рещагина будет достойно 
представлять молодой рабо
чий класс в высшем органе 
страны.

Выступивший затем заме
ститель директора Сибир
ского ' филиала Всесоюзного 
онкологического научного 
центра АМН СССР, предсе
датель областного комитета 
защиты мира Н. В. Василь
ев сказал:

— Осуществляя грандиоз
ные планы страны, наша 
партия, Советское прави
тельство ни на минуту ке 
ослабляют внимания к делу 
сохранения мира, борьбе за

'предотвр'ащен'ие ядорн'бй ка
тастрофы. Этот курс еди
нодушно поддерживается 
всем нашим народом, кото- 
рьЙ1 не жалеет сил для ро
ста экономического и обо- '  
ронного могущества Отчиз
ны.

Успехи на этом пути зри
мо видны на примерах, жиз
ни и работы трудящихся об
ласти. Многое сделано и для 
становления академической 
медицинской науки в Том
ске, где работают крупные 
научные центры.

Далее выступающий гово
рит о большом внимании 
Ком.мунистической партии к 
молодежи, ее коммунистиче
скому воспитанию. Юность 
Страны Советов безгранично 
предана делу партии, это 
она доказывает своим са
моотверженным трудом. Та
кова и наш кандидат Ирина 
Михайловна Верещагина. 
Н. В. Васильев призвал из
бирателей округа в день 
выборов отдать голоса за ее 
избрание депутатом Сове
та Союза Верховного Совета 
СССР.

Аплодисментами встретили 
>^астники собрания И, М. 
Верещагину. (

— Мне, простой советской 
женщине, матери, работни
це, беспартийной, оказано 
большое доверие — названа 
кандидатом в -депутаты Вер
ховного Совета СССР. Сер
дечно благодарю всех, кто 
выдБ:-1нул и поддер.чсал мою 
ка1ндидатуру, - вас, собрав
шихся в этом зале, за высо
кую честь. Хорошо понимаю, 
что выдвинули меня не для 
почетного представительства, 
а для ответственной и важ
ной работы. Быть нужной к 
по-настоящему полезно!! лю
дям было и всегда будет 
для меня счастьем. Сделаю 
все от меня зависящее, что
бы оправдать такое доверие.

Выборная кампания еще 
раз ярко демонстрирует, как

В О К Р У Ж Н О И З Б И Р А Т Е Л Ь Н О Й  К О М И С С И И
НОВОСИБИРСКОГО ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА № 21 ПО ВЫБОРАМ

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
На основании статьи 42 Закона о вы

борах в Верховный Совет СССР окруж
ная избирательная комиссия Новосибир
ского избирательного округа № 21 по вы
борам в Верховный Совет СССР зареги
стрировала кандидатом в депутаты Совета 
Национальностей Верховного Совета СССР

КОПТЮГА Валентина Афанасьевича,
1931 года рождения, члена КПСС, вице- 
президента Академии наук СССР, пред
седателя президиума Сибирского отделения 
Академии наук СССР, выдвинутого 1санди- 
датом в депутаты Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР коллективами Но
восибирского института органической хи-

В СОВЕТ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

мии Сибирского отделения Академии наук 
СССР, Сибирского завода тяжелого элек
тромашиностроения — «Снбэлектротяж- 
маш» (г. Новосибирск), Института химии 
нефти Сибирского отделения Академии 
наук СССР (г. Томск) по Новосибирско
му избирательному округу №  21.„

А
О П Е Р Е Ж А Я  Г Р А Ф И К

Передовые бригады опрес- 
совщиков цеха № 6 объеди
нения «Сибкабелъ» А. Н.

Жилина и А. И. Киселева 
выступили с инициативой — 
завертпить двухмесятшое за

дание к 25 февраля. Их под
держали коллективы цеха 
универсальных кабелей, 
бригады Г. В. Сушинского и 
В. Н. Попкова. А  бригада 
Л. Я. Бардовской из воло

чильного цеха № 1 в своих 
обязательствах записала; в 
честь выборов в верховный 
орган страны завершит^, за
дание первого квартала до
срочно.

Передовые коллективы 
опережают график по всем 
показателям.

А. БОГДАНОВА,
О^единение «Снбкабель».

конкретно в наши дни ре
шается задача, сформулиро
ванная В. И. Лениным сра
зу же после победы Ок
тябрьской революции,—«...до
биваться систематического 
привлечения все большего 
числа граждан, а затем и 
поголовно всех граждан к 
непосредственному и каждо
дневному несению своей 
доли тягот по управлению 
государством'».

Уже много десятилетий 
мир знает слова «Советская 
власть». Но они — не толь
ко определение нашей госу
дарственной системы. Сове
ты — это все мы с вами, 
это воплощение подлинного 
народовластия.

На декабрьском Пленуме 
ЦК КПСС Ю. В. Андропов 
подчеркнул; «Задавать тон 
и показьгеать достойный 
личный пример в работе, 
делать все для раэдития 
экономики и социальных от
ношений, улучшения жизни 
людей, во все.м неуклонно 
руководствоваться высоки
ми ленинскими принципами
— вот что главное сегодня». 
Эти слова восприняты как 
обращение ко всему общест
ву и к каждому гражданину 
Отчианы. Они нашли горя-

» чий отклик в нашем ' кол
лективе, цехе, где я рабо
таю. В январе прошло от
крытое партийное собраниеу 
на котором определены ме
ры по выполнению экономи
ческих планов, улучшению 
хозяйственной деятельности, 
укреплению дисциплины, 
повышению ответственности 
за nopj'HeHHoe дело. Главное 
для нас — добиться сверх
планового повышения про
изводительности труда и 
снижения себестоимости.

И. М. Верещагина расска
зала о коллективе цеха, сво
ей работе. Здесь настраива
ются числовые программные 
устройотва четвертого’ поко
ления. Многие рабочие, ин
женеры, техники сделали 
своим девизом: «План трех 
с половиной лет пятилетки
— к' дню выборов». Труже
ники объединения внесли 
свой вклад в развитие roi>o- 
да и области. Хорошеет род
ной край. Благодаря забо
там ЦК КПСС, Советского 
правительства, под руковод
ством областной партийной 
организации достигнуты 
большие успехи в экономи
ческом, социальном' и куль
турном развитии.

— Когда видишь эти пере
мены, — говорит И. М. Ве
рещагина, — хочется рабо
тать еще лучше, с большей 
отдачей.

Еще раз хочу заверить, 
что сделаю все для оправ
дания оказанного мне дове
рия и постараюсь выполнить 
наказы и пожелания, кото
рые получены ст вас.

Участники встречи при
звали всех избирателей ' Ле
нинского избирательного ок
руга № 312 по выборам в 
Совет Союза Верховного Со
вета СССР единодушно от
дать голоса за избрание де
путатом настройщицы про
изводственного объединения | 
«Контур» Ирины Михайлов- I 
ны Верещагиной.
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ВЕТА СССР

ф М Е Л И О Р А Ц И Я  И 
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ф ГЕРОИ ПОВЕСТИ — 
НЕФТЯНИКИ
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, , 'ч Хорошо известен своими 
, трудовыми Х«>стижениям« ле

созаготовительный комплекс 
из Асиновсиого леспромхоза, 
которым руководит коммунист 
Н. я . Даниленко. Отличитель- 

' ной чертой этого коллектива 
является слаженная работа и 
постоянный кадровый состав.

Виктор Григорьевич Ми
щ енко— один из механизаторов 
этого комплекса. Он трудится  
в лесу больше четырнадцати  
лет. Три года назад ветеран 
освоил новую агрегатную  тех- 

» нику — бесчокерный погруз
чик фЛП-18». Вверенный ему 

 ̂ механизм всегда находится в 
< безупречном состоянии. Звено, 

в котором работает В. Г. Ми
щенко, ежесменно укладывает 
в штабеля леса на 20 — 30 ку- 
бометроз больше заплзкиро- 
□анного зaдaVlия.

НА СНИМ КАХ: верхний склад  
Центрального лесопункта Аси- 
новского леспромхоза; опера
тор «ЛП-1С» Виктор Григорье
вич Мищенко.

Фото Е . Лисицына.

Весне навстречу

П о р а  п р о в е р и т ь
о п р и с т р а с т и е

Время идет быстро. На’ 
календаре — уже последний 
месяц зимы. Не за горами и 
весна. Труженики села го
товятся к ответственной по
ре — к весеннему севу. 
Пора проверить с , пристра
стием, как идет подготов
ка It полевым работам.

Г о л о с  т р е в о г и
. Недавно состоялся слет ве

теранов предприятий об
ластного производствен
ного объединения «Сель
хозтехника». В е т е р а 
ны обсуждали ход под
готовки техники к. полевым 
работам. Обращаясь ко всем 
работникам, занятым под
готовкой сельскохозяйствен
ных машин, они пишут; «Вы 
видите сами; с ремонтными 
делами сложилась непростая 
обстановка. План восстанов
ления зерноуборочных ком
байнов выполнен на 72 про
цента. По сути еще не на
чат ремонт электродвигате
лей большой мощности, не 
изготовляются отдельные 
детали. Готовность трактор
ных прицепов, пресс-под
борщиков, тракторных плу
гов, сеялок, культиваторов 
ниже уровня прошлого года 
от 2 до 12 процентов.

Правильно говорят ветера
ны труда, и тревога их обо
снованна.

— Обязательство по под
готовке почвообрабатываю
щей и посевной техники к 
1 января мы не выполнили, 
— ответил па вопрос кор- 
респондекта заместитель 
начальника облсельхозуп- 
равления М. 'Я. Назаренко.— 
По сообщениям с мест, сей
час ремонт посевных ору
дий завершен. Окончатель
ные итоги покажет сводка.

Надо' сказать, что не везде 
наблюдается отставание с 
ремонтом. Отлично порабо
тали, например, инициато
ры соревнования — асинов- 
ские и чаинские механиза
торы. Они управились к 
намеченному сроку. Но от
стают ремонтные мастер
ские .Кожевниковского, Ше- 
гарского, Тегульдетского и 
некоторых других районов.

Сигналы с мест говорят 
о том, что не везде ладно с 
качеством ремонта техники. 
В некоторых хозяйствах 
Шегарского района на ли
нейку готовности были вы
ставлены машины, которые, 
как выражаются специали
сты, считаются «условно 
отремонтированными», так 
как некоторые детали еще 
не доставлены «Сельхозтех
никой». Следует устроить 
тщательную проверку каче
ства ремонта во всех ма
стерских и хозяйствах.

Ч т о  в  с е м е н н ы х

с к л а д а х

в  газетах опубликовано 
сообщение об очередном за
седании Комиссии Президи
ума Совета Министров СССР 
по вопросам агропромьнп- 
ленного комплекса, на кото- 

• ром рассмотрен вопрос о 
подготовке семян зерновых 
и других сельскохозяйст
венных культур к весенне
му севу. Томская область 
названа в числе отстающих.

Почему это произошло?
— Конечно, сказались тя

желые условия, в которых 
прошлой осенью проводи
лась уборка, — говорит на
чальник отдела семеновод
ства облсельхозуправлеяия

В. М. Колпаков. —Очистку 
семенного зерна почти все 
хозяйства области закончи
ли, а вот со всхожестью 
многие попали впросак. 33 
процента засыпанных в 
склады семян имеют низ
кую всхожесть. Примерно 
половину еще можно дове
сти до необходимых норм, 
а вторую половину — 15—16 
тысяч тонн — надо заме
нять.

Как ведется замена?
— На местах, на предприя

тиях управления хлебопро
дуктов нет такого количест
ва семенного материала. 
Решается вопрос о завоза 
из других республик и обла
стей. В некоторых хозяйст
вах имеется запас всхожих 
семян. Частично можно 
поправить положение за 
счет обмена между хозяй
ствами.

Не все можно объ
яснить плохими погод
ными условиями минув
шей осени. Кто проявил 
настоящую заботу, тот не 
оказался с пустыми сусека
ми. Хорошие семена запасли 
совхозы «Кожевниковеккй», 
«Нива», «Октябрь», колхозы 
«1 Мая» и «Рассвет». Хозяй
ства Шегарского района при
пасли 70 процентов семян 
I и II классов. А  вот в Бак- 
чарском районе таких семян 
лишь 25 процентов, в Мол- 
чановском — 20, в Колпа- 
шевском — 28 процентов.

Государство оказывает об
ласти помощь. Важно по- 
хозяйски воспользоваться 
ею, принять все меры, что
бы как можно _ быстрее за
везти недостающее количе
ство семян, а также произ
вести межхозяйственный 
обмен.

М. ВАСИЛЬЕВ.

Т р а д и ц и и  « С А Н И Т А Р Н А Я
т о м и ч е й  П Я Т Н И Ц А  »

Хорошая традиция есть у 
нас Б городе — проводить 
«санитарные пятницы». Ра
но утром до работы -или по
сле нее выходят люди с 
рабочим инструментом и 
чистят, наводят порядок на 
улицах.

Ца только... везде ли? Об 
этом наши интервью.

Председатель Кировского 
райисполкома Г. П. ПАГО- 
ЧЕВСКАЯ;

— Сейчас работы по бла
гоустройству ведутся очень 
интенсивно. Еще в на'чале 
января все предприятия по
лучили задания. Еженедель
но собирается районный 
штаб по благоустройству. На 
его заседания приглашаем 
тех, к кому есть претензии 
по очистке улиц ст снега, 
санитарному состоянию и 
благоустройству. Принима
ют территорию семь групп, 
которые возглавляют ответ
ственные работники райко
ма партии и райисполкома. 
Ведется работа и в зонах 
индивидуальных усадеб — 
в (Ьтепановке, на Басандайке. 
Контролирует санитарное 
состояние здесь и участко
вый инспектор.

С 1 января этого года все 
предприятия и организации . 
района соревнуются между 
собой за лучшую постановку 
благоустроительных работ.

По поводу «санитарных 
пятниц» хотелось бы ска
зать особо. В последнее

время очень многие руково
дители етали уклоняться от 
них, объясняя это тем, что 
велики-де отвлечения от 
процесса производства. По
зиция эта неверная. Отвле
кать людей в рабочее время 
— конечно, не дело, а «пят
ницы» необходимо восстлм- 
вить, орга'низовав работы по 
благоустройству в нерабо
чее время. Мы нацеливаем 
руководителей именно на 
это.

А. Т. АНДРЕЕВ, началь
ник комбината по благоуст
ройству Ленинского района;

— Надо сказать, что пред
выборная кампания усилила 
заботу и о чистоте наших 
улиц. Многие предприятия— 
завод измерительной аппа
ратуры, ЛПК, ремонтно-ме
ханический и шпалопропи
точный заводы, «Томскгор- 
швейбыт» — работают не 
только по пятницам, а еже
дневно. Как никогда, актив
но ведет работы ПЖРТ. К 
сожалению, нельзя сказать 
этого о заводе резиновой 
обуви, автохозяйстве № 2042, 
дрожжевом заводе, ЖКО 
«Химстроя».

Проректор по АХЧ  педин
ститута А. С. НЕМЕРИН- 
СКИЙ;

— График «санитарных 
пятниц» утвержден профсо
юзным комитетом. Каждая 
кафедра, каждая служба и 
отдел ТГПИ знают свой день, 
и за последний год ке было 
случаев ерьша. Завтра, на
пример, выйдут работать со

трудники канцелярии, при
емных ректора и проректо
ров, отдела кадров и учеб
ной части, библиотеки и 
бухгалтерии — около 60 че
ловек. Будем убирать снег 
вокруг корпусов института.

И. С. КОЗЫРЕВА, заме
ститель генерального дирек
тора объединения «Сибка- 
бель» по быту:

— По приказ-у директора в 
объединении за каждым' от
делом, участком закреплена 
определенная территория. 
Когда нужно что-то сделать, 
мы обзваниваем подразде
ления, чтобы вьшхли люди. 
Обьшно в начале ра^чего 
дня или же, по производст
венной необходимости, к 
концу дня. Вообще-то на 
каждом участке у нас сей
час есть дво)з.ники. и необ
ходимости выходить на бла
гоустройство каждую пят
ницу кет. Уж котла снеж
ные заносы ..

ОТ РЕДАКЦИИ. Как вид
но, не везде сохранилась и 
получила развитие оправ
давшая себя практика про
ведения «санитарных пят
ниц». Это заметно по неко
торым улицам, остановкам 
общественного транспорта, 
тротуарам. Исчезли отсюда 
таблички, извещающие об 
ответственности за состоя
ние городск1!х объектов.

Завтра — пятница. Она 
должна пройти в духе доб
рой традиции томичей кол
лективно заботиться об об
лике родного города.
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МАРТА АГИТПУНКТЫ КЛУБЫ ИЗБИРАТЕЛЕН
А Г И Т А Ц И О Н Н О - M A C  С О В  ОЙ Р А Б О Т Е -  Г Л У Б О К О Е ,  А К Т У А Л Ь Н О Е  

С О Д Е Р Ж А Н И Е  И С О В Р Е М Е Н Н Ы Е  Ф О Р М Ы
«Партийным, советским, щюфсоюзньш, комсомольским 

организациям всеми средствами организаторской и по
литической работы обеспечить широкое, активное, заин
тересованное участие трудящихся, всех избирателей в 
предвыборных мероприятиях, обеспечить, чтобы они но
сили деловой, кон-структнвный характер, на них крити
чески оценивалась работа государственных органов, вы
полнение наказов избирателей, выяснялись трудности 
и недостатки, предусматривались меры по их устране
нию».

(Из постановления бюро Томского обкома КПСС «О 
мерах по выполнению постановления ЦК КПСС «О за
дачах партийных организаций в связи с подготовкой 
и проведением выборов в Верховный Совет С С С Р  один
надцатого созыва»»).

НА  КУСТОВОМ сове
щании агитаторов ми
крорайонов подшипни

кового завода, производст
венного объединения «Сиб- 
кабель», спичечной фабри
ки «Сибирь», инженерно
строительного института в 
зале присутствовали 600 че
ловек. Каждрго интересовал 
широки11 круг проблем, оп
ределенный запросами из
бирателей: итоги работы
района в прошедшем году 
и перспективы его развития, 
как вьтолнен тот или 
иной наказ избрфателей, что 
будет сделано для жильцов, 
конкретного дома, улицы. 
Разговор с агитаторами ве
ли первый секретарь Ок
тябрьского райкома партии 
А. В. Бондарев, секретарь 
райисполкома А. М. Аксе
нова, заведующая отделом 
пропаганды и агитации рай
кома КПСС в. л. Базарно- 
ва, главный архитектор го
рода В. Р. Новиков.

Такие совещания не ред
кость — в разгаре избира

тельная кампания по подготов
ке к выборам в Верховный  
Совет СССР.. Главный ее кри
терий — деловитость, основ
ная задача — дойти до каж
дого избирателя, проинфор
мировать его, вы слуш ать  
просьбы, замечания, ответить  
на вопросы, пригласить на 
очередное мероприятие в клуб, 
избирателей. Именно в клуб  
избирателей, а не в аги тпункт, 
как это было даже год-два 
назад.

В том же Октя^ьском 
районе агитпунктов было 
более сорока. И в каждом 
надо было четко спланиро
вать агитационно-массовую 
работу — чем больше меро
приятий, чем они разнооб
разнее, тем лучше. Актив, 
планирующий работу,. поне
воле изощрялся: беседа о
космосе и выступление из
вестного композитора, лек
ция на тему «Как лечить 
грипп» и выступление лек- 
тора-международника.

А  избиратель не шел... До
ма у него цветной телеви
зор (его не увидишь в каж
дом агитпункте); о космосе 
он может не только услы

шать, но и посмотреть пре
красные телепередачи; как 
уберечься от гриппа, ему не 
только расскажут, но и по
кажут, что и как делать. 
Не менее трудно было и 
обеспечить качество меро
приятий. Сразу требовалось 
сорок опытных, квалифици
рованных, скажем, лекто
ров. Это только в одном 
районе. Л  по городу — 176! 
И сколько ни старались ор
ганизаторы работы агит
пунктов привлечь сюда из
бирателей, агитпункты за
частую пустовали.

Надо было искать новые 
формы. Такие, какие помог
ли бы уйти от шаблона, ка
зенщины, формализма в 
этом деле — как того тре
буют XXV I съезд партии, 
июньский (1983 г.) Пленум 
ЦК КПСС.

Легко сказать: перестраи
вать, искать! Многие поко
ления идеологического, пар
тийного актива имели дело 
с агитпунктом, где в 
предвыборную кампанию 
сосредоточено все и вся. 
Хорошо ли, плохо ли к это
му относится избиратель, но 
«организовать» старались 
всюду.

Но поиск все-таки не?'^ал- 
ся. И привел он к тому, что 
были четко разграничены 
функции клуба избирателей 
и агитпункта. Скоординиро
ваны их действия так, чтобы 
сосредоточить всю ■ агитаци
онно-массовую работу в 
клубах избирателей, а агит
пункты и агитколлективы 
сделать их помощниками.

Сейчас в Томске 38 клубов 
избирателей и 176 агитпунк
тов. Каждый клуб работает 
в тесном контакте с пятью- 

• десятью агитпунктами. С 
клубом избирателей, распо
ложенным в школе № 7, со
трудничают, например,
агитпункты ГПТУ №№ 27, 
33, школ №№ 30, 11, 55, с 
клубом избирателей Томско
го ЛПК — восемь агитпунк
тов, с клубом избирателей в 
с. Молчанове — шесть.

Как правило, клубы избира
телей открыты в домах куль
туры и клубах, в администра
тивных зданиях, располагаю- 
ших приличными и просторны
ми помещениями, позволяющи
ми ’’пригласить побольше из
бирателей микрорайона.

Изменился и сам характер  
мероприятий. Вместо бесед о 
космосе — разговор о делах 
в микрорайоне, о том, как ра
ботаю т здесь торговые пред
приятия, учреждения сферы  
обслуж ивания, здравоохране
ния, коммунальные ‘ службы, 
каковы перспективы улучш е
ния дел. В планах работы клу
бов избирателей повсеместно  
появились вечера вопросов и 
ответов, отчеты райгориспол- 
комов, руководителей их уп
равлений и отделов, работнит 
ков различных ведомств, де
путатов местных Советов. При
нято специальное решение 
облисполкома о проведении 
отчетов руководителей отделов 
и управлений облисполкома, 
областных ведомств перед на
селением. Словом, сделан упор  
на активное привлечение к 
агитмассовой работе в пери
од избирательной кампании  
руководящих кадров.

О мероприятиях, уже со
стоявшихся в клубах из
бирателей, неоднократно 
рассказывала газета. Вопро
сы, которые здесь поднима
ются, волнуют каждого. В

самом деле, разве можно ос
таться равнодушным, когда 
идет разговор о твоем до
ме, улице, поселке, о горо
де, где ты живешь? С ог
ромной заинтересованностью 
собрались, например, на ве
чер вопросов и ответов из
биратели микрорайона Каш- 
так в свой клуб в школе 
№ 7. На их вопросы отве
чали руководители област
ных и городских организа
ций. Вел вечер заведующий 
организационным отделом 
горкома партии Л. С. Да- 

, шевский. В поселке Светлом 
Томского района в клубе 
избирателей состоялось за
седание депутатской груп
пы (здесь 18 депутатов по
селкового Совета) с участи
ем первого секретаря рай
кома партии А. П. Габру- 
сенко, руководителей рай
онных служб, а также ря
да об.тгастных руководи! е- 
лей. Разговор шел о пер
спективах развития посел
ка.

Работа по такой системе  
предполагает большую ответ
ственность и активную  работу 
агитаторов. Они должны свое
временно пригласить на них 
своих избирателей. Именно так  
строят свою работу агиткол
лективы микрорайона, при
легаю щ его, к ДК «Аван
гард», поселка Н а р г а 

 ̂Молчановского района, многие 
агитколлективы  К олпашевс ко
го и Томского районов. Если  
же агитколлективы нс срабо
тали — хорошо задуманное 
мероприятие может сорваться. 
Так случилось в молчаноосном 
клубе избирателей, где пла- 
нировадся отчет сельского  
Совета. Вряд ли молчановские 
избиратели остались бы без
участны ми к отчету своего

Совета. Но они не знали о та 
ком отчете.

К сожалению, агитаторы 
еще нередко работают с из- 
бирате.чями «через почто
вый ящик». Сбросил кар
точку - приглашение в про
резь — и считает, что вы
полнил свой долг! Повесил 
объявление в подъезде. — 
и думает: каждый прочита
ет. Если ты действительно 
агитатор, ты доджен знать, 
в какой квартире живет 
пенсионер, в какой —•. юно
ша, -впервые принимающир! 
участие в выборах. И при
гласить: кого — на встречу 
ветеранов войны и труда, а 
кого — на вечер молодых 
избирателей. На недостатки 
в работе агитаторов обратил 
внимание секретариат обко
ма партии, заслушавший 
отчет Октябрьского и Мол- 
чановского райкомов КПСС 
о работе в период подготов
ки к выборам. Райкомам 
партии, первичным органи
зациям необходимо усилить 
контроль за работой агита
торов с тем, чтобы поднять 
и сохранить их . активность 
на все последующее время,

л  как же агитпункты ? А гит
пункты (и даже дома аги та
торов, как, например, в Мол- 
чановском районе) продолжа
ют действовать. Они также  
оформлены по предвыборной 
тематике, в них уютно, мож
но почитать периодику, по
смотреть телепередачу, полу-, 
чить ответ на интересую щ ий  
вопрос, консультацию . Здесь  
ведут прием депутаты , ?со-пй- 
ственны е руководители. Здесь  
же можно познакомиться с 
планом работы клуба избира* 
телей. Здесь занимаю тся аги 
таторы , ведется дневник их 
работы, здесь же — тетрадь

замечании. предложакии,
просьб трудящ ихся. Словом, 
аги тпун кт сосредоточил сейчас 
индивидуальную работу с на
селением.

Кое-где, как правило, в от
даленных населенных пунктах, 
где нет со::можности откры ть  
клуб избирателей, а только 
аги тпункт, он проводит и аги 
тационно - массовую работу, 
.планирует мероприятия, кото
рые свойственны избиратель
ной кампании.

Вот уже второй раз по та
кой схеме действуют в об
ласти 140 клубов избирате- 
лб!! и 043 агитпункта. Це
лесообразность такого по
строения очевидна. Она по
зволила значительно повы
сить качество агитационно
массовой работы, сделать ее 
коккретне'е, ближе к лю
дям.

Новые, ответственные за
дачи поставлены декабрь
ским (1983 г.) Пленумом ЦК 
КПСС. Одна из них — до
полнительно повысить про
изводительность труда на 
один процент, снизить себе
стоимость продукции на 0.5 
процента. Эту задачу долж
ны довести до избирателей 
агитаторы и клубы избира
телей. В клубах средствами 
наглядной агитации необхо
димо показать, что означа
ют эти 1 и 0,5 процента, ос
ветить рубежи, которых ре
шили достигнуть коллекти
вы и отдельные труженики 
к дню выборов, достиже
ния района, коллектива от 
выборов до выборов. Здесь 
же ^обязательно должна 
быть информация о выпол
нении наказов избирателей.

Партийным комитетам, 
идеологическому активу 
предстоит и дальше совер
шенствовать практику дея
тельности клубов избирате
лей и агитпунктов, доби
ваясь глубокого содержания, 
высокого качества агитаци
онно-массовой работы, тесно 
увязывая ее с конкретны
ми задачами экономическо
го и социального пазвития.

Л. в ы огов л ,
инструктор отдела про
паганды и агитации об

кома КПСС.

продолжаем разговор, начатый агрономами Кожевниковского района 15 и 
28 января этого года на страницах нашей газеты.

Сегодня мы публикуем статью из Зырянского района, в которой содержится 
отклик на поднятые газетой вопросы о повышении культуры земледелия, о 
роли агрономической службы в сохранении, наращивании плодородия почвы.

«НЕМ БОЛЬШЕ ЗЕМЛЕ ДАЕШЬ, ТЕМ БОЛЬШЕ ОТ НЕЕ ВОЗЬМЕШЬ», — 
говорит председатель колхоза, агроном по образованию.

ОПОРА
В последнее время в газе

те «Красное знамя» появил
ся ряд статей, в которых за
трагивается важный вопрос 
— о внедрении зональной 
системы земледелия, об от
ветственности агрономов в 
решении этой исизненно 
важной проблемы. Я посчи
тал необходимым высказать 
свое мнение и поделиться 
некоторым опытом в наве
дении порядка на земле.

Вначале кратко охаракте
ризую наше хозяйство. Мы 
располагаем значительными 
земельными площадями, за
креплено за колхозом свы
ше 21.000 гектаров. Однако 
сельхозугодья составляют 
немногим более 9 тысяч гек
таров, в том числе пашни— 
6.100. По сложившейся в 
районе специализации наше 
хозяйство — молочно-мяс
ного направления. Мы ак
тивно начали наращивать 
поголовье крупного рогатого 
скота и свиней и достигли 
сравнительно высокой кон
центрации. На каждую сот
ню гектаров сельхозугодий 
сейчас производим 386 
центнеров молока и 70 цент
неров мяса. Обстановка за
ставила нас как можно 
больше брать с каждого 
гектара зерна и кормов. Но 
дальнейшее развитие живот
новодческой отрасли стало 
сдерживаться из-за недо
статка пахотных зе.мель и 
малой продуктивности есте
ственных сенокосов и паст
бищ,

Где же выход для даль
нейшего развития животно
водства? Конечно, в освое
нии поймы, которая начина
ется сразу же за околицами 
наших сел — Семеновки и 
Цыганова. Продолжая повы
шать плодородие старопа
хотных земель, мы задума
ли на пойме создать куль
турные пастбища и сеноко
сы. Заключили до‘Г0Бор с 
ме.диоратквным подразделе
нием объединения «Союз- 
томекмелиорация», заказали 
проектно - сметную доку
ментацию. . Надо сказать, 
что нам повезло: коллектив 
Зырянской мелиоративной 
передвижной колонны , с 
большим желанием взялся 
за дело, работает дружно, 
слаженно и с хорошим ка
чеством строит на пойме 
польдер. В последние годы 
мы получили 1.700 гектаров 
окультуренной земли, где 
проведены ос>ппенке и рас
корчевка кустарников. ■ На 
значительной площади по
сеяны -травы. Готовится к 
сдаче еще тысяча гектаров. 
На пойме построены дороги 
с гравийным покрытием, ос
тавлены полсзащйтяые лес
ные полосы.

Что нам дала мелиорация? 
Введение в оборот поймен
ных земель позволило раз
рядить обстановку с кормо
вой баз011. Не сокращая по
севных площадей .зерновых 
культур, мы значительно 
увеличили производство се
на, сенажа, силоса, гоану- 
лированных, кормов. Почти 
на тысячу голов прибави
лось стало крупного рога
того скота, В дальнейшем 
мы намерены иметь 4.500

НЕЛИОРАЦ
голов крупного рогатого 
скота, в том числе две ты
сячи коров. Одновременно 
будем содержать пить тысяч 
свиней.

У нас родился план ком
плексного мелиорирования 
земель колхоза. На освоен
ных пойменных участках 
сооружаются осушительные 
и планируются ороситель
ные систе.мы, вся нойма бу
дет включена в искусствен
ное орошение, создаются 
долголетние культурные 
пастбища. Плаиируется стро
ительство полевых станов с 
общежитиями, столовыми, 
зернотоками и складами.

Но мелиорация сама по 
себе еще не гарантирует на
всегда высокое плодородие. 
За землей нужен постоян
ный уход. Чем больше ей 
даешь, тем больше от нее 
возьмешь. Почвы у нас в 
основном серые, лесные, 
различной степени оподзо- 
ленности. Пахотный гори
зонт содержит гумуса до 
5—б процентов. Первейшее 
значение придаем органи
ческим удобрениям. Во всех 
скотных дворах применяем 
подстилку из соломы, в ре- 

' зультате получаем больше 
ценных' органических удоб
рений, делаем торфо-на- 
вознгяе ко.мпосты. Конечно, 
на все поля не хватает ор
ганики. Прежде всего мы 
стремимся хорошо запра
вить паровое поле, вносим 
на гектар не менее ста тонн 
торфо-навозного компоста. 
В течение лета пары обра
батываются как минимум 
три раза. Нам кажется 
странным, что паровое по
ле летом в некоторых хо
зяйствах зарастает сорня
ками.

В свя.зи с освоением но
вых земель у нас произо
шла некоторая корректи
ровка существующей систе
.мы севооборотов. Вводим 
зерновые, кормовые,, луго
пастбищные, прифермские 
севообороты. Но при всех 
случаях неизменно придер
живаемся правила; все 
культуры размещаем по аг
ротехническим обоснован
ным предшественникам. За 
этим строго следит агроно
мическая служба.

Тут мне хочется остано
виться на роли главного аг
ронома в хозяйстве, на вза
имоотношениях руководите
ля с агрономической служ
бой. Нередко приходится 
слышать, да и газета иног
да пишет о том, что пред
седатель колхоза или ди
ректор совхоза не считают
ся с мнением агрономов и 
даже отменяют их распоря
жения, При таких поряд
ках, разумеется, нечего

ждать хороших результа
тов. У агронома пропадает 
всякое стремление к твор
ческой работе. По этой при
чине часто меняются агро
номы, в том числе и в на
шем Зырянском районе. А  
уж если пошла смена, то, 
считай, порядка на земле не 
будет. У нас главным аг
рономом уже многие годы 
работает Владимир Нико
лаевич Боличенков. Он 
здесь родился, отец его был 
главным агрономом. Исто
рия каждого поля ему изве
стна доподлинно, людей он 
знает хорошо.

У нас введена цеховая 
система управления. Руко
водит цехом растениеводст
ва агроном. Он, являясь за
местителем председателя, 
не только отвечает за аг
рономическую службу, но и 
вся организаторская дея
тельность на его плечах. По 
образованию я тоже агро
ном. Но не было случая, 
чтобы я вмешался в функ
ции главного агронома, от
менил его распорялсение. 
Это не значит, что у нас не 
бывает различных .мнений 
по тому или иному вопро
су. Приходится иногда и 
поспорить, чтобы найти 
лучший, вариант какого-ли
бо решения. Но уж если оп
ределена линия, тогда за 
агрономом полная свобода 
действий.

Мы при}гчаем всех земле
дельцев любовно, бережно 
откоситься к земле, тща
тельно ее обрабатывать. 
Улсе стало законом сеять 
зерновые и зернобобовые 
культуры только по зябле
вой вспашке, предваритель
но хорошо ее обработав. Се
ем узкорядными сеялками, 
половину площади — пере
крестным способом. Исполь
зуем малейшую возмож
ность для провокации сор
няков. Ежегодно припасаем 
семена только первого и 
второго классов. Постоянно 
следим за тем, чтобы поля 
выравнивались путем обра
ботки их поперек пахоты, а 
также очищались от различ
ного мусора. Все эти меры 
позволяют поддерживать по
рядок, на зем.ле, сохранять 
плодородие. За пос.аддние 
пять лет среднегодовая уро
жайность зерновых состави
ла 18,8 центнера с гектара. 
Поднялась урожайность се-, 
кокосов и пастбищ. Даль- 
не1Чшее - развитие мелиора
ции поможет нам осущест
вить .меры, направленные 
на вьшолненис Продоволь
ственной программы.

Ф. ВИЗНЕР,
председатель колхоза 

«Сибиряк».
Зырянский район.

КРАТКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ЗЕМЛЕДЕЛИЯ 
В ЗЫРЯНСКОМ РАЙОНЕ ,

В минувшем году средняя урожайность зерновых культ 
тур в районе составила 16,5 центнера с гектара. В колхо-' 
зе «Сибиряк» — 20,7. В колхозах имени В. И. Ленина — 
12,6, имени М. И. Калинина — 12,8.

Самая высокая урожайность в районе была в 1966 го
ду — 18,3 центнера. С тех пор до этой отметки район 
пи в один год не поднимался.
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На Соколовской молочното
варной ферме совхоза «Мол- 
чаиовекий» хорошо организо
ваны быт и отдых животново
дов. Горячие обеды всегда им

приходятся по вкусу. В этом 
большая' заслуга повара Ири
ны Студенковой. В столовой, 
где она работает, всегда чисто 
и гостеприимно.

Фото Е. Лисицына.

Н е  с т р ш н га ы

I I о  л  © т а . . .
Ре.монт' или тем более ликвидация аварии 

нефтепровода—всегда дело чрезвычайно сроч
ное. Ведь добытое из сибирских кедр горючее 
находится там под значительным давлением. А 
что, если место, куда надо доставить технику, 
находится где-нибудь в Васюганье? Через бо
лота не очень-то прорвешься с тяжелыми 
машинами. За разработку сборно-разборного 
дорожного покрытия, необходимого в таких 
случаях, по просьбе нефтяников взя
лись ученые кафедры мостов Томского ;шн-;е- 
нерно-строительного института! Группой раз
работчиков под руководством ,В. В. Сибера и 
П. А. Кацына такое покрытие было создано 
при участии работников управления нес5)те- 
проводов Центральной Сибири. Испытания 
прошли в производственных условиях — во 
время ремонта нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро-Судженск на з^част- 
ке иккинских болот в Парабельском районе. 
Они показали высокую эффективность раз- 
ра'бот'ки. А  недавно сборно-разборное дорожйое 
покрытие было испытано на нефтепроводе в 
европейской части России. "Условная годовая 
эконо.мия от внедрения этого новшества — 
около 800 тысяч рублей.

Ученые института в сотрудничестве с неф- 
тепрозодчиками сейчас разрабатывают на той 
же (Уснове рабочие площадки, которые можно 
установить на болоте. На такие площадки 
с.могут приземляться даже вертолеты.

А. МИХАЙЛОВА.

ИМЯ ЕЛИЗАВЕТЫ Да
ниловны Бахман, бри
гадира молочного гур

та совхоза «Александ
ровский», широко извест
но не только в Алек
сандровском районе, но и 
на фермах области. Увлек
шись идеей бригадного под
ряда, , она с уверенностью 
повела за собой весь кол
лектив Центральной фермы, 
где работает са.ма, и мно
гих животноводов района. 
Что важно: она не только 
показывает пример, но и с 
присущей ей активностью и 
самоотдачей участвует -в 
распространении и внедре
нии передового опыта. Вы
ступает перед животновода
ми, доходчиво и убедитель
но доказывая преимущест
ва подряда.

Елизавета Даниловна и 
раньше дсбивалась рекорд
ных результатов. Посудите 
сами: от каждой из трид
цати закрепленных за ней 
коров получала более чем 
по 4.500 килограммов моло
ка. Понятно, что это обес
печивало ей хороший зара
боток. Не обходили ее слава 
и почет.

Чего же еще, спрашивает
ся, человеку надо? Но этой 
доярке было мало только 
личного успеха. Да и дело 
требовало, чтобы ее опыт 
стал достоянием всех. Ведь 
в среднем по Центральной 
ферме надои тогда были 
невысоки не дотягивали и 
до 2.500 килограммов, а до
ярки Ларинского отделения 
получали и того меньшр — 
по. 1.500—1.600. Да и в са
мом Центральном отделении 
даже лучшие доярки, кро
ме Бахман, едва продвига
лись к трехтысячному ру
бежу.

Как же подтянуть отстаю
щих до уровня передови
ка? Как ливидировать та- 
KOii огромный разрыв? Вы
ход увидели в бригадном 
подряде. Но согласится ли 
сама Бахман работать в 
«общий котел?» Ведь был 
все-таки риск, что передо
вик может потеряться сре

ди отстающих, и дело не 
только не выиграет, ко про
играет.

Но эти опасения оказа
лись напрасными. Конечно, 
в первую очередь благода
ря умению Елизаветы Да
ниловны сплотить вокруг 
себя коллектив фермы. И 
результаты не замедлили 
сказаться. Уже в 1979 го-

использовать всякую воз
можность для продвижения 
вперед. К тому же на ини
циаторе лежит особая от
ветственность за судьбу на
чатого дела.. Истинная цен
ность любого начинания — 
в его продолжении.

— Инициатива, не под
крепленная серьезной рабо
той и ответственностью, ут-

Б р и г а д н ы й  п о д р я д :  
каков конечный результат?

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е
П О Ч И Н А

ДУ, то есть когда только 
перешли на подряд, звено 
из шести доярок, возглав- 
ляе.чое Бахман, получило , в 
среднем от коровы по 
3.142 килограмма молока. А  
через год этот показатель 
улучшился на 442 кило
грамма. Рост надоев стал 
постоянным. И за прошлый 
год продуктивность дойнсго 
гурта, закрепленного за 
звеном, составила уже 
4.250 килограммов, то есть 
почти достигнут личный 
рекорд передовой доярки.

Этот коллективный успех 
животноводов Центральной 
фермы помог и всему сов
хозу превзойти трехтысяч
ный рубеж. Значительно 
возросли надои и на Ла- 
ринсхой ферме.

Наверное, не ошибусь, 
если скажу; настроенность 
коллектива определяется 
прежде всего позицией ор
ганизатора, его решимостью

рачивает свое значение, 
п£5евращается в показуху,— 
справедливо считает дирек
тор совхоза А. М.' Панасен- 
ко. — К счастью, с почином 
Бахман этого не произош
ло. Ее энергия стала как 
бы энергией всего коллек
тива. Конечно, со своей 
стороны мы .тоже добива
лись, чтобы инициатива бы
ла подкреплена продуман
ными расчетами, исполни
тельской дисциплиной. Кро
ме всего прочего, это улуч
шило нравственный климат 
в коллективе.

Разумеется, высокие ре
зультаты не дались в один 
день. Планы вначале были 
скромными и у звена Бах-, 
ман. Но они росли по мере 
движения вперед, вместе с 
ростом со-знания работни
ков, которые стали подлин
ными хозяевами производ
ства, думающими не толь
ко о личном интересе, но и

о государственной выгоДе. 
Это новое качество позво
лило до совершенства от
работать технологию содер
жания скота, организацию 
труда животноводов. Ощу
тим вклад и специалистов, 
которые, по с.товам главно
го зоотехника райсельхозуп- 
равления- В. Т. Панасенко, 
са.ми «созревали» для орга
низации подряда целый год, 
производили ' необходи.мые 
расчеты, обогащали свои 
знания,

А вопросов возникало не
мало: как лу^пне приме
нять коэффициент трудово
го участия? Как >т1равлять 
звеньями и бригада.ми? Ка- 
ки.ми должны быть нормы 
нагрузки и оплата труда? 
И т. д. Взяв на вооружение 
хозрасчет, животноводы 
добились значительного ро
ста производительности тру
да. Потому что каждый 
стал стремиться к полной 
отдаче, па ферме уже не 
могли «ужиться» лентяи и 
нарушители дисциплины.

Следуя примеру звена 
Е. Д. Бахман, в 1981 году 
перешел на бригадный под
ряд и коллектив Ларинской 
фермы. Результат таков: 
за__три года продуктивность 
дойного стада увеличилась 
на 650 килограм.мов. Новая 
форма организации труда 
стала агитировать сама за 
себя. И в 1982 году ее внед
рили у себя ЖИВОТИОЕОДЫ 
совхозов «Дружный» и 
«Стрежевской».
• Не вдаваясь ■ в цифры, 

скажу: благодаря подряду
перевыполнение планов 
производства и поставок го
сударству животноводческой 
продукции стало нормой. 
Снижена себестоимость мо
лока и мяса, уменьшились 
затраты на центнер про
дукции, поднялась цена ее 
реализации. Если не брать 
в расчет повышение заку- 
ПОЧНЫ.Х цен, то совхоз 
«Александровский,» почти 
вдвое снизил убытки.

В. НАЗАРОВ, 
ваш нешт. корр.

Александровский район.

П Р И Б О Р
«

П Р О П И С А Н  

НА З А В О Д Е
В институт ядерной фи

зики при ТПИ с Алмалык- 
ского химического завода 
пришло приятное сообщение. 
Изготовленный томскими 
ядерщиками! новый прибор, 
внедренный на предприятии, 
дал фактическую годовую 
экономию в 52,4 тысячи руб
лей.

Н а ’ заводе многие мате
риалы и реагенты доставля
ются к местам потребления 
пневмотранспортом. Трубо
проводы часто забивались 
и выходили из строя. Опре
делить место, закупорки бы
стро и точно старая техно
логия не помогала. По про
сьбе узбекских производст
венников группа 5'ченых. 
НИИ ПФ под руководством 
Г. Ш. Пекарского разработа
ла приборы для определения 
мест закупорки с использо
ванием нейтронных мето
дов. Он и помог заводу.

Сейчас решается вопрос о 
серийном выпуске таких 
приборов,

Л. ВОЛОДИН.

Д Р У Ж А Т

с « ЧЕПЕЛЕМ »
На днях 4 объединение 

«Сибэлектромотор» из Вен
герской Народной Респуб
лики прибыло новое обору
дование. Группа приехав
ших одновременно венгер
ских рабочих-опециалистов 
приступила к монтажу ав- 
то.матической -тинип для 
пропитки II сушки статоров 
рольганговых и крановых 
о.дектродаигателей. Линий 
эти выпускаются Чепель- 
ским металлургическим 
комбинатом.

Коллективы объединения 
«Сибэлектромотор» и метал
лургического ко.мбината 
«Чепель» в Будапеште креп
ко дружат уже два десятка 
лет. В цехах объединения 
отлично работают ав-то.мати- 
ческие линии, токарные 
расточные автоматы, ради- 
а,тьно-сверлилНные станки и 
др.Угие механизмы с берегов 
Дуная.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ИМЕНИ ПОЭТА
■учащиеся Могочинской 

средней школы готовятся к 
очередному пушкинскому 
празднику. Нынче он прой
дет .в школе, носящей имя 
великого поэта, раньше 
обычного — не в день рож
дения поэта, как было а 
прошлые годы, а 13 февра
ля. Делается это для того, 
чтобы ребята летом могли 
побывать на празднике по
эзии в Михайловском.

Пополняется музейный 
фон.л̂  Из пос.ледних поступ
лений привлекают внима
ние изданньи! 29 января 
1887 года Алексанлрсзским 
лицеем сборник «В память 
пятидесятилетия кончины 
А. С. Пз'Шкина», январский 
номер «Московского теле
графа» .за 1834 год, а также 
ксерокопии 17 страниц ав
тографов поэта, присланных 
в адрес ммзея рукописным 
отделом Инстит-ута русской 
литературы (Пушкинского 
дома).

В. СЕРДЮК.

ПУСТЬ УЧАТСЯ 

Р О Д И Т Е Л И
Работа органов народного 

образования и школ по вне
дрению педагогического все
обуча родителей в свете 
тссгу>ва.кий июньского
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС, 
проекта Центрального Ко
митета партии о реформе 
средней ШКОЛЫ — такова 
была тема курсов, которые 
прошли в институте усовер
шенствования учителей для 
организаторов педагогиче
ского всеобуча. С лекциями 
и беседами о том, как надо 
строить работу с родителя
ми учащихся, выступили ра
ботники солоно и института. 
Опытом поделились органи
затор всеобуча школы № 50 
Томска Л. Н. Роганова, 
к.дассный руководитель
школы № 37 Н. Т. Глазыри
на, заведующая яслями-са- 
до-м № 60 Л. А. Дмитриева. 
Биолиотекарь института 
Л. М, Муравьева познакомила 
слушате.лей курсов с но
винками .дитерат’-пы по об- 
суж.д.авшейся проблеме.

Аналогичные ку'рсы прой
дут Б феврале в р.чде райо
нов области.

Л. РОГОЖКИНА.
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Объект исследования
Л УЧШЕ один раз уви

деть, чем сто раз ус
лышать. Профессор 

С. И. Смольянинов показал 
две интересные фотогра
фии. На одной ■— пара пуч
ков овсяных колосьев. Пер
вый вдвое длиннее второго. 
На другой — зерна овса.. 
Слева они заметно круп
нее, че.м справа.

— Результат опытов?
— Да, результат внесения 

в почву гранулированных 
торфо-минеральных удобре
ний.

Лаборатория существует 
уже 20 лет. Создавалась она 
не на пустом место; про
фессор, впоследствии акаде
мик Н. П. Чижевский про
водил в ТПИ опытные до
менные плавки на торфе и 
создал теорию доменного 
процесса на кусковом тор
фе. Позже профессор И. В. 
Геблер вел исследования го
рючих ископаемых Запад
ной Сибири, включая торф. 
Создатель и руководитель 
лаборатории доктор техни
ческих наук С. И. Смолья
нинов с ко-тлегами продол
жил те.му комплексного ис
пользования торфа как то
плива для металлургиче
ской промышленности и сы
рья для производства орга
нических удобрений. Док
торская диссертация Стани
слава Ивановича была по
священа созданию теорети
ческих основ и разработке 
метода ко.мплекского ис
пользования торфа в хими
ко-металлургических про
цессах. Промышленность 
получила от томских хими
ков новые виды металлур
гического топлива на ос
нове фрезерного (термо
брикеты) и формованного 
(торфорудные композиции) 
торфа. Изучен механизм 
образоваг ия прочной струк
туры термобрикета и торфо
рудной формовки. Дана ха
рактеристика перспектив
ных торфяных ресурсов

На Всесоюзной научно-практической конференции по проблемам ис
пользования торфяных ресурсов Сибири и Дav^ьнeгo Востока, состоявшей
ся в Томске, была отмечена плодотворная работа проблемной научно-ис
следовательской лаборатории горючих ископаемых ТПИ, которой руково
дит доктор технических наук профессор С. И. Смольянинов.

Томской области как ме
таллургического топлива.

Проведенные исследова
ния позволили показать це
лесообразность создания в 
области комплексного ме
талле - энергохимического 
комбината на базе желез
ных руд Бакчара и распо
ложенных там же торфя
ных месторождений. В этой 
работе . приняла активное 
участие кафедра промыш
ленной теплоэнергетики, ко
торой в те годы руководил 
доцент В. Е. Целебровский. 
Ее сотрудники П1>едложили 
оригинальное решение теп-, 
ло-энергетической части 
комплексного комбината на 
торфе — использование газа 
для получения энергии и 
тепла.

Работы ученых ТПИ на
шли отражение в генераль
ной схеме комплексного ис
пользования торфяных мес
торождений, которая утвер
ждена Госпланом СССР. Ис
следования в этом направ
лении продолжаются.

Параллельно с неменьшим 
научным интересом ведется 
изучение использования
торфа в сельском хозяйст
ве. Для начала в штатном 
расписании выкроили «еди
ничку», а потом в .эту ра- 
!боту включились инжене
ры И. Е. Сагаченко, Г. И. 
Булатова, А. М. Маршуни- 
на, Н. Г. Антонов, младший 
научный сотрудник Г. Н. 
Гобова. Они занялись соз
данием гранулированных 
удобрений на основе тор

фа и . научно обосновали 
способ изготовления и пре
имущества этого вида тор
фо-минеральных удобрений. 
Работы велись совместно с 
Новосибирским сельскохо
зяйственным и Томским 
педагогическим института
ми. Научные работники ве
ли испытания на землях 
агробиостанции пединститу
та, работали вместе с обла
стной агрохимической лабо
раторией. Ставили опыт на 
полях совхозов Томского 
района. Ученые и полеводы 
пришли к единому мнению: 
гранулированные торфо-ми
неральные удобрения да 
еще с гуминовыми вещест
вами — биологическими 
стимуляторами роста — зна
чительно повышают уро
жайность сельскохозяйст
венных культур, прекрасно 
сохраняют питательные ве
щества на весь вегетацион
ный период.

Вот что говорит сотрудни
ца лаборатории Н. М. Коло- 
мова;

— Агрохимичестсие испы
тания торфо-минеральных 
гранулированных удобрений 
на светло-серых лесных 
почвах, которые занимают 
значительную часть нашей 
области, показали устойчи
вое повышение урожая кар
тофеля на 69—77 центнеров 
с гектара. В совхозе «Ок
тябрь» Томского района, да
же на обедненных почвах, 
они помогли снять урожай 
оэса на 14 центнеров с гек
тара, а зеленой массы — на 
44 центнера больше, чем в

В основу нового произведения писателя-земляка лег
ли многолетние наблюдения за освоением природных 
богатств нашего края. Хроника будет печататься в №Хв 5 
и G журнала «Сибирские огни», а к концу года выйдет 
отдельной книгой в Западно-Сибирском издательстве.

Предлагаем отрывок из этой повести.

ОСВОЕНИЕ запасов 
нефти и газа в Сред
нем Присбье привлек

ло сюда многих больших 
знатоков этого сложного де
ла. Их не пугали ни шаль
ные метели, ни холода, ни 
болота, которым нет равных 
на всей планете, ни гнус.

спаянный коллектив. Было 
с кем обживаться на но
вом месте. А  место таеж
ное, Дикое.

В Кудрино для них пока 
не было ничего. Правда, ге
ологи там обосновались дав
но, так им спасибо — при
ветили. Недели три бурови-

себе обеды и ужины, черны 
от сажи, и чистить их про
сто замучились... Комиссия 
■уехала успокоенной, не 
вскрыв никаких нарушений. 
И анонимщики унялись. 
Что ж, у зависти, впрочем, 
как и у страха, глаза вели
ки.

Рядом с «белым домом» 
жил начальник местной 
метеостанции. Нефтяники 
подшучивали над ним;

— Нам бы ваши заботы! 
За окно поглядел — и по
году узнал!

Но отношения с соседом

В л а д и м и р  К О  Л Ы Х Л Л О В

Н у д р и н с н а
ж р о и и к а
ОТРЫВОК и з  ПОВЕСТИ

способный довести До отча
яния. Нефтяников и газови
ков посылали сюда Башки
рия и Татария, Баку и 
Грозный.

Не заставили себя долго 
упрашивать - и нефтяники 
Отрадного, что под Куйбы- 
шевым. Оттуда и.менно и 
приехал в Нарым Виктор 
Владимирович Батрушии, 
которого вскоре тут и со
сватали на должность глав
ного инженера управления 
разведочного б>’рения, Ват- 
рушин не успел как следу
ет семью устроить в обла
стном центре, а его самого 
уже направили в Кудрино, 
где не было для новой ор
ганизации ни кола, ни дво
ра

К тому времени, как соб
раться в Сибирь, Ватрушин 
имел двадцать один год ста
жа нефтяника. Из них пят
надцать проработал на 
промыслах главным техно
логом, имел непосредствен
ную связь с отраслевыми 
института.ми, испытывал 
новую технику, сам полу
чил патент на одно важное 
изобретение. На призыв 
ехать не раздумьгеал, толь
ко спросил у жены и доче
ри, как они смотрят на это. 
Оказалось, что се.мья тоже 
ждала перемены места; уж 
слишко.м до.дго засиделись 
Ватрушикы в Отрадном.

Когда уезжает куда-то 
насовсем крупный специа
лист, зшажае.мый человек, 
то за ним, естественно, 
тянутся и его подчиненные, 
те, с кем сжился, сработал
ся, кто научился тебя по
нимать с полуслова, с на
мека, С Ватрушкным соб
рались и поехали вышко
монтажники, дизелисты, бу
рильщики и помбуры, буро
вые мастера, инженеры. 
Человек шестьдесят собра
лось — костяк, штаб, давно

■ ки из разведочного бурения 
обретались по их баракам, 
балкам. Потом сельский Со
вет развернулся, директор 
совхоза Румянцев пошел 
навстречу', преследуя, разу
меется, и свои хозяйствен
ные интересы. Николай Са
вельевич прикидывал: орга
низация со временем бз̂ дет 
тут самая мощная, а нуж
да у совхоза в помощи по
стоянная. Под общежитие 
отдали старый сельсоветов- 
ский дом. Людей туда по
набилась тьма. Не спали 
только на подоконниках и 
то потому, что нельзя поме
ститься бы.ло. А  так, смо
ренные тяжелым трудом, 
укладьгаались везде. Потом, 
исходя из возможности, 
кудринцы дали еще одно 
помещение, тоже, конечно, 
не ахти какое: берите. и 
ремонтируйте сами. Ватру
шин распорядился отдать 
это помещение д.дя итээров- 
пев, и сам перешел туДа. 
Вечера.чи оклеивали стены 
обоям:-!, снаружи проконо
патили, подмазали глиной, 
щелястый пол застелили 
линолеумом. Кому-то та
кие «удобства» показались 
чересчур богатыми. В об
ласть пошло анонимное 
письмо: мол, начальники
Кудринских разведочно-бу
ровых работ взялись стро
ить себе «белый дом». Как 
водится, приехали проверя
ющие, пос.мотрели и убеди
лись, что названный дом 
скорее похож на черный; 
потолок закопченный, а под 
обоями — такие же закоп
ченные стены. Жильцы 
«белого дома» сутками то
пят. печь, а натопить в мо
розные дни все равно не 
могут: с утра до вечера так 
выстывает, что впору вол
ков морозить. Печь посто
янно коптила, котлы, в ко
торых варили итзэровцы

поддерживали' хорошие, в 
баню к нему ходили, чаи 
после парной гоняли. Куд
ринский «бог погоды» од
нажды в пузырь полез.

— Не нравится мне, — 
говорит, — тут ваше при
сутствие! Раньше, бывало, 
выйду я за ворота — трав-, 
ка зеленая стелется, гуси 
пасутся. Мягко босой ногой 
ступать, и вообще — красо
та. А вы со своей техникой 
все напрочь перевернули, 
грязь понаделали!

Ему отвечали:
— Техника наша, конеч

но, тяжелая и по воздуху 
не летает. Бульдозеры, тя
гачи... Мы строимся, нам 
разворот нужен. И приеха
ли мы сюда не гусей пасти, 
а разведывать и приращи
вать нефтяные запасы.

Разворачиваться действи
тельно приходилось. И раз
ворачиваться на малой пло
щади — быстро, в сжатые 
сроки. И чтобы, боже из
бавь, пе повредить приро
де, не задеть интересов сов
хоза. Все надо было учесть 
и взвесить.

А  тут Чузик совсем об
мелел, ничего водой не до
ставить. Одна надежда на 
вертолеты, одно упование 
на них.

Главный инженер Ватру
шин быстро превратился в 
обычного хозяйственника, 
снабженца. А куда девать
ся, когда нужда подпирает? 
Ни печати пока, ни счета, 
ни чековой книжки... Ни 
сапог, ни рукавиц, ни спец
одежды, а людей на работу 
пачками принимают... На
чальник разведочного буре
ния, который до Саблина 
был, кое-как изловчился 
пригнать в Кудрино само
ходную баржу-плоскодонку 
с грузом. Май месяц шел. 
Явился Ватрушйн товар 
получать, а ему не дают:

наряд предъяви! Не' расте
рялся Виктор Владимиро
вич, составил «фитюльку», 
написал ее от руки, подпи
сался. Никакой юридиче
ской силы она не имела, 
потому что ни штампа на 

; ней, ни печати. Но подал 
женщине, сопровождающей 
грузы, улыбнулся во весь 
распах губ. Е.му поверили, 
выдали нужное. Полную.. 
Х1ашину нагрузили они са
пог, верхонок, мыла и ско  ̂
рее от пристани, ч-Фбы не 
завернули назад, чего доб
рого.

Поступали своим чередом 
вагончики, а размещать их 
негде. Стали хлопотать ме
сто. Кудринское начальство 
тут было не очень уступчи
вое. На пахотные земли 
б>'ровики и не лезли. Но им 
надо было привязаться по
ближе к аэропорту. Дирек
тор совхоза сказал:

— Вы нам вертолетами 
помогаете.' Даю вам кон
ный вьшас.

— Не возьму, — говорил 
Ватрушин. — Далеко. Дай
те что-нибудь бросовое, 
только у речки и к верто
летном площадке ближе. 
Мы тут не свои личные ин
тересы решаем.

Как ни спорили, как ни 
проверяли друг друга, а 
сошлись по уму, по добру. 
Тринадцать вагончиков, по
лученных в первый год, 
разместили удобно. Селили 
в них только людей, в де
ле стоящих. Всякого рода 
гонцов за «длинным руб- 
ле.м» и ласково, и по-раз
ному выпроваживали. Борь
бу с .этой накипью., неиз- 
.бежной в широ.чомасштаб- 
ных делах, рьяно вел на
чальник районной инженер
ной центральной' службы 
Вениамин Петрович Сенни
ков. Здоровый, крутой, ост
роязыкий, он производил 
впечатление мужика с же
сткой метлой: уж если та
кой пойдет мести, то copj’ 
по углам не останется. Сен
ников тоже оттуда был, из- 
под Самары, отрадненский.

Трудностей выпало много 
для Кудринских буровиков- 
разведчиков. В первый год 
своими силами строили 
овощехранилище на фзад- 
цать тонн, базу, гараж, за- 
кладьпзали фундамент под 
общежитие. А  в то время 
у них не было ни одного 
станка, инструмента. Но 
понимали, что без картош
ки останутся — зима по
кажется черной, не белой, 
■убибались дотемна каж
дый день, убирали под 
землю 'СТОЛЬ нужные клуб
неплоды. Потом вспомина
ли, как вручную тяжелые 
бревна накатывали...

Но самым большим ис
пытанием ЯВИ.ЛСЯ пожар на 
одной из буровых вышек. 
Пожар взбудоражил все 
управление. Прилетел сроч
но в Кудрино сам гене
ральный директор объеди
нения и не улетал, пока 
причина пожара не . была 
выяснена. В одном из гене-, 
раторов вскрыли конструк
тивный дефект, винить бы
ло некого. Высокий на
чальник не шумел, а опра
шивал, чем помочь, совето
вался, как лучше наладить 
доставку материа.пов и обо
рудования. Спокойный, рас
судительный разговор при
ободрил . Ватрушина, 

(Окончание на 4-й стр.)

торф

среднем по хозяйству. По 
способам внесения наших 
удобрений . мы проводили ис
пытания в ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко. Эти испытания 
тоже дали интересные ре
зультаты; внесение гранул 
на различную глубину мо
жно варьировать в зависи
мости от погоды. Внесение 
гранул на глубину до 5 сан
тиметров при засушливой 
погоде давало урожай пше
ницы сорта «скала» на 20 
процентов выше обычного.

Гранулы, родившиеся в 
проблемной научно-исследо
вательской лаборатории,
имеют ряд преимуществ пе
ред рассыпными удобрения
ми. Они не слеживаются, 
удобны в транспортировке, 
их можно вносить одновре
менно с посевным, материа
лом. Способы внесения удо
брения в почву различными 
механизмами политехники 
испытывали в ОПХ имени 
Б, Н. Сидоренко. А  производ
ственные испытания прове
ли в совхо,зе «Октябрь». Гра
нулы вносили сеялкой 
«С-ЗН» одновременно с по
садочным материалом . на 
глубину 5—7 сантиметров. 
Прибавка урожая зеленой 
массы составила 44, а зер
на ■— более 14 центнеров с 
гектара. Суммарный • урожай 
зерна — 32 центнера. Пред
варительные расчеты, про
веденные совместно с ка- 
федро11 экономики и орга
низации промышленных 
предприятий, показали, что 
по сравнению с используе
мыми торфо-минеральными

— Кто может претендо
вать на улучшение жил
площади? Как будет на 
практике применяться но
вый Жилищный кодекс?

г. Томок.

В. СУВОРОВА.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— В соответствии с пер- 
вы.м пунктом статьи 29 Жи
лищного кодекса РСФСР 
Томсщ-1Й ' облйсполксуи 23 
декабря . 1983 года принял 
решение' за № 289, которым 
установил, что нуждаю
щимися в улучшении жи
лищных з^словий: признают
ся граждане, имеющие обес
печенность жилой пло
щадью менее семи квад
ратных метров на одного 
члена семьи.

Этим же решением З'ста- 
новлен минимальный раз
мер ЖИЛОЙ площади, кото
рая предоставляется граж- 
дана.м с 1 января 1984 го
да. В городе То.мске — 7,5, 
во всех других населенных 
пунктах области — 9 квад
ратных метров на одного 
человека.

Право на улучшение жи
лищных условий, кроме то
го, имеют грансдане. про
живающие в квартирах, не 
отвечающих установленным 
санитарным и техническим 
требованиям; занятых ке- 
ско.лькими се.чьями; при 
наличии в семье больных, 
страдающих тяжелыми фор- 
ма.ми некоторых . хрониче
ских заболеваний; если две 
и более семьи,, не состоя
щие в родственных отноше
ниях, проживают в смеж
ных, неизолированных ком
натах; жквз'щие в общежит 
тиях (на учет не берз'Тся и 
не признаются нуждающи- ■ 
мися' сезонные и времен
ные’ работники, работающие 
по срочному трудовому до
говору, а также поселивши
еся в общелгитии в связи с 
З^ебой); граждане, длитель
ное время проживающие на 
условиях .поднай.ма или по 
договору найма в домах 
жилкщко - строитель н ы х 
кооперативов, а также в 
до.мах, принадлежащих
гражданам на правах лич
ной собст'венности, при от
сутствии у них дрзггой жи
лой площади.

Для постановки на учет 
достаточно наличия хотя 
бы одного из перечислен
ных признаков.

Ж и л и щ н ы й  к о д е к с  
РЮФСР применяется • к 
жилищным правоотноше
ниям, которые возникли 
после 1 января 1984 года, 
т. е. после выведения в дей
ствие кодекса.

Если жилищные правоот
ношения возникли до 1 ян
варя 1984 года II продолжа
ются после введения в дей
ствие кодекса, то осущест
вление прав и обязанностей 
сторон регулируется Жи
лищным кодексом.

смесями внесение торфо-ми
неральных гранулированных 
удобрений по полторы тон
ны на гектар только для 
одного Томского района мо
жет дать более пяти милли
онов рублей экономии в год.

К «торфяной» тематике 
присоединились и другие 
кафедры инститзта. Расска
зывает доцент кафедры гид
рогеологии Н. М. Рассказов:

— Вместе с московским 
институтом «Гипроторфраз- 
ведка» мы провели изуче
ние гидрогеологических, 
геохимических и ин:кенер- 
но-геологичэских особеннос
тей торфяных месторожде
ний нашей области. Состав
лены и включены в атлас 
карт Томской области кар
ты районирования по гид
рогеологическим и инженер
но-геологическим условиям 
освоения заболоченных пло
щадей. На ряде месторож
дений изучены химический, 
микроэлементный и микро
биологический состав тор
фов. Нас, как геологов, ин
тересовали и возможности 
размещения здесь хозяйст
венных объектов, бальнео
логические свойства и ус
ловия вьшоса основных ком
понентов торфа природными 
водами. Этой работой зани
мались покойный профес
сор П. А. ■удодов, профес
сор Г. А. Сулакшина, до
центы А. Д. Назаров, Е. С. 
Цоцур, инженеры В. А. Ша- 
молин, В. Я. Бычков и дру
гие сотрудники.

— Торфяные месторожде
ния Западной Сибири, — за
ключает профессор С. И. 
Смольянинов, — могут слу
жить основой для промыш
ленного получения . воска, 
гуминовых удобрений и био
стимуляторов, кормовых 
дрожжей, активных сорбен
тов.

Р. ГОРОДНЕВА.

нФормация-

Постановление Политбюро ЦК МНРП
УЛАН-БАТОР. Здесь опу

бликовано постановление 
Политбюро ЦК МНРП о 
праздновании СО-летия III 
съезда МНРП п бО-летия 
провозглашения МНР.

III съезд МНРП, состояв
шийся в августе 1924 года, 
говорится в документе, оп
ределил генеральную линию 
партии на развитие страны 
по некапиталистическому 
пути. Сессия Великого На
родного хурала в ноябре 
1924 года в первой консти
туции провозгласила созда
ние МНР, законодательньпд 
актом закрепила за трудя

щимися политическую
власть. Эти события стали 
важнейшими вехами в раз- 
ви'гии страны.

Монгольский народ под 
руководством своего испы
танного авангарда — МНРП, 
при всесторонней помощи и 
поддержке Советского Союза 
осуществил глубокие соци
ально - экономические пре
образования во всех сферах 
жизни, подчеркивается в 

Ньше МНРпостановлении, 
является неотъемлемой, со
ставной частью мировой со
циалистической системы.

Монголия активно участву- i 
бт в социалистической эко
номической интеграции
стран — членов СЭВ, разви
вает всестороннее, сотрудни
чество с братскими социа
листическими странами.

Политбюро ЦК МНРП по-  ̂
становило отметить славные 
юбилеи как праздник тор
жества идей марксизма-ле
нинизма на монгольской 
земле, призвало коммунис
тов, всех трудящихся рес
публики ознаменовать их 
новыми свершениями в со
циалистическом строитель
стве.

В И З И Т

П Р Е М Ь Е Р А
А В С Т Р А Л И И

ТОКИО. Официальный 
визит в Японию премьер- 
министра Австралии Робер
та Хоука, в ходе которого 
он проведет переговоры с 
премьер-министром Ясухиро 
Накасонэ и другими япон
скими руководителями, на
чался в обстановке серь
езных разногласий меж
ду двумя странами в поли
тической и экономической 
областях.

Канберра неоднократно 
высказывала глубокое бес
покойство в . связи с курсом 
кабинета Накасонэ на на
ращивание вооруженных 
сил Японии, подчеркивая, 
как отмечает газета «Май- 
нити», что попытки Токио 
играть военно-стратегиче
скую роль в бассейне Тихо
го океана окажут дестаби
лизирующее воздействие на

положение в регионе. Все 
еще свежи здесь и воспо
минания о дипломатическом 
скандале, которым в июле 
прошлого года завершился 
визит в Токио министра 
иностранных дел Австралии 
■уильяма Хэйдена. В заяв
лении для печати японское 
МИД исказило тогда его вы
сказывания, приписав ми
нистру несуществующие 
«слова одобрения» в адрес 
милитаристских программ 
правительства Накасонэ,- что 
вызвало официальный про
тест со стороны Канберры. 
Значительные противоречия 
существуют между двумя 
странами и в их подходе к 
проблемам Юго-Восточной 
Азии.

Серьезное недовольство 
Канберры вызывает также 
экономическая политика 
Японии, которая в послед
нее время неуклонно нара
щивает экспортную экспан
сию в Австралию, одновре
менно сокращая закупки 
австралийских товаров — 
желео1!ой руды, каменного 
угля, продовольствия.

ПРОИСКИ ПОДРЫВНЫХ сил
ДЕЛИ. Связанные с за

падными спецслужбами ан
тииндийские элементы ак
тивизировали подрывную 
деятельность в северо-за
падном штате Пенджаб. За 
последние дни ' они совер
шили диверсии на пяти же
лезнодорожных станциях, 
устроили взрыв в киноте
атре, подожгли несколько 
автобусов. Как сообщает га
зета «Таймс оф Индиа», 
экстремисты объявили о 
«начале нового этапа кам
пании в поддержку , своих 
требований», направленных 
на отторжение от Индии 
этого стратегически важно
го штата II создание на его 
Основе марионеточного «го
сударства Халистан» под 
эгидой США.

Местная печать обращает 
внимание на тот факт, что 
в начале января в Индию 
из Лондона были доставле
ны разработанные при непо- 
средсЬтвенном участии за
падных спецслужб «инст
рукции» для сепаратистских 
гоуппировок, орудующих в 
Пенджабе. Они призьгаают 
расширить масштабы терро

ристических акции с целью 
дестабилизации обстановки 
в стране. За последнее вре
мя унастились также по
пытки проникновения на 
индийскую территорию ди
версантов, прошедших под
готовку за рубежом, неле
гальной доставки оружия и 
боеприпасов из Пакистана.

Не секрет, куда тянутся 
нити преступного заговора. 
Главари пенджабских сепа
ратистов нашли убежище в 
Соединенных Штатах и Ан
глии, установили тесные 
контакты с наиболее реак
ционными политическими 
кругами этих государств.

Происки подрывных сил в 
Индии, по мнению наблюда
телей, скоординированы с 
усилением доенного давле
ния на страну извне. По со
общениям печати, ислама
бадский рел:им наращива
ет милитаристские приго
товления на индийско-пакис
танской границе, переосна
щает дислоцированные там  ̂
войска современным амери- 
канские оружием, все чаще 
совершает провокации про
тив Индии.

О П А С Н А Я  

ИГРА С ОГНЕМ
ПАРИЖ. Вслед за ре

шением • о выдвижении 
•интервенционистских сил 
в северные районы Ча
да объявлено о направле
нии туда начальника 
штаба воорузкенных сил 
Франции генерала Ж. Ла- 
каза. Министерство на
циональной обороны под
твердило, что он прибу
дет в Нджамену «в бли
жайшие дни». Этот вояж 
здесь увязывают с кур
сом Парижа на эскала
цию военного вмешатель
ства Б Чаде, который 
проводится под давлени
ем Вашингтона.

Расширение зоны, кон
тролируемой француз
скими войсками, а также 
переброска в Нджамену 
новых подкреплений для 
военно -  воздушных сил 
Франции, развернутых в 

■Чаде, пишет «Юманите», 
вызывает тревогу в со
седних африканских 
странах. Предпринятая 
•экспедиционным корпу
сом операция может в 
конечном итоге привести 
только к тому, что Фран
ция окажется еще глу,б- 
же втянутой в войну в 
Чаде.

В результате продви
жения наших войск в 
северные районы Чада, 
указывает газета «Ма- 
тэн», они заняли пози
ции в ра(юнах, где раз
вернуты передовые посты 
отрядов Хиссена Хабре. 
В этих условиях усили
вается вероятность пря
мого участия француз
ского экспедиционного 
корпуса в операциях ре
жима Хабре.

ТРИПОЛИ. Лидер ли
вийской революции Муа
мар Каддафи предупре
дил Францию об опас
ных последствиях воен
ной эскалации в Чаде. 
Французские войска, за
явил он, ведут себя как 
оккзшанты. Они всячески 
поддерживают действия 
незаконного режима Ха
бре. Что касается сил 
ППНЕ, поддерживаемых 
большинством населения j 
Чада, они имеют полное ' 
право освободить свою 
страну.

К р О В а  В ы И

т е  р  р о р
ПАРИЖ. Проамерикан

ский режим в Сальвадоре 
систематически прибегает к 
террору, пыткам и убийст
вам гражданского населе
ния. Его военщина сжигает 
целые селения, убивает всех' 
без исключения их жителей, 
подозреваемых «в симпатии 
к партизанам». Только в 
1983 году в результате вар
варских бомбардировок бы
ли уничтожены 98 сальва
дорских селений. Об этом 
заявил здесь ч.тен полити- 
ко-дипло.матической комис
сии Фронта национального 
освобождения имени Фара- 
бундо Марти и Революци- 
снно-де.мократического фро
нта С. Самайоа. Он вы
ступил на проходящем во 
французской столице меж
дународном симпозиуме
юристов на тему «Между
народное гуманитарное пра
во и конфликт в Салмвадо- 
ре».

Войска диктатора Мага
ньи, сказал представитель 
сальвадорских патриотов, 
жестоко обращаются с во
еннопленными, в том числе 
с ранеными и оказываю
щими им ■ помощь медицин
скими работниками. Их 
всех без , исключения под
вергают пыткам, а большин
ство убивают. Соучастником 
этих преступлений являют
ся Соединенные Штаты, ко
торые постоянно увеличива
ют военную помощь терпя
щему крах преступному ма
рионеточному режиму.

От имени ФНО С. Самай
оа призвал юристов, про-

грессивиую общественность родные нормы обращения с 
мира изыскать средства с военнопленными, 
тем, чтобы заставить саль- * « «
вадорский режим прекра- НА СНИМКЕ: жертва
тить зверства против без- расправы сальвадорской во- 
защитного гражданского на- енщины.
селения, уважать междуна- Фото Камера Пресс—ТАСС.
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(Окончание. Начало, 
на 3-й стр.)

— Дайте нам пять суток, 
и мы восстановим, — ска
зал Виктор ' Владимирович. 
— На шестые продолжим 
проходку скважины.

— Действуйте. Дизеля и 
электростанцию завезем на 
буровую вертолетом Ми-8.

ВатруШин расставил лю
дей, все спланировал. Б 
областной центр полетел 
инженер Сенников. Ему по
ручалось срочно перебра
сывать сюда материалы. 
Поступать они стали четко 
и вовремя. Чувствовались 
волевая рука, разворотли- 
вость Вениамина Петрови
ча. 'Жесткая метла и там, 
в городе, мела чисто...

Сгоревшая буровая б1у1ла 
похожа на улей. Вышкари, 
дизелисты, электрики, каж
дый, кто был причастен к 
делу, работали не покладая

не перекладывая на плечи 
других то, что под силу те
бе самому.

Он развернул перед со
бой план Кудринских ме
сторождений, где были обо
значены '«кусты», эти скоп
ления скважин, которые 
разбуривались, обустраива
лись, и предстояло их сэ 
временем пустить в экс
плуатацию. На плаце сква
жины обозначены разным 
цветом: голубым, зеленым,
желты.м, синим. Тут была 
заложена перспектива на 
многие годы. Скоро придет
ся пробуривать «кусты» от
даленные, тупиковые, и. к 
этому надо готовиться уже 
теперь без раскачки. Неф
тепровод подведут, а сква
жины не будут готовы к 
откачке нефти из них. Об
разуется разрыв, простой, а 
он обойдется дорого госу
дарству.

На совещание собрались 
в сельский клуб. Выступив

ее в землю закапывают 
подземники... Все перечис
ленные мной недостатки 
ведзт к тому, что -наше 
нефтедобывающее управле
ние недодает к плану ты
сячи тонн нефти.

Мержин высказался ■ и 
■ сел. Начальник буровых 

работ области Чурин, солид
ный мужч1гна с редкими, 
приглаженными волосами и 
чуть косящим левым гла
зом, нескрываемо сердито 
смотрел на Николая Фи
липповича. Оба зависели 

■друг от друга, жить не мог
ли один без другого, но по
стоянно , ссорились, доказы
вали каждый свое — шум
но, подчас гневно, без ус- 
тупчивосуи. Сейчас Чурину 
не понравилось, что Мер- 
жи'Н так гладко свалил все 
на другие службы и на его, 
Чурина, управление тоже.

Кучеров, привыкший к 
таким «боям» между круп
ными руководителями раз-
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В л а д и м и р  К О Л Ы Х А Л О В

Н ^ д р и н е к а я  

х р о н и к а
О Т Р Ы В О К  из П О В Е С Т И

рук. Как следует некогда 
было поесть, отмыться от 
сажи и грязи. Хлебнут 
чаю, покурят и снова пере
двигают тяжеленные дизе
ли, шьют кровлю, мостки. 
Без касок, грудь нараспаш
ку, лишь доски-помосты 
скрипят от прыжков и ша
гов. Сердце Ватрушина 
вздрагивало, когда он видел 
такие стремительные прыж
ки, толковую — в дело — 
рабочую спешку, видел эти 
обнаженные, без касок, го- ' 
ЛОВЫ . Это было нарушение 
техники безопасности, но он 
не мешал, не становился 
на букву инструкции. Знал: 
надо как можно быстрее 
дать жизнь буровой. За
крывая глаза на мелкие 
непорядки, он радовался 
силе единства, духу, поры
ву людей, которые в эти 
дни делали больше, чем 
просто могли. И буровая 
пришла в движение на сут
ки раньше обещанного 

* срока.
* 4е «

В КУДРИНО часто на^ 
ведьгеался первый
секретарь Парамонов- 

ского райкома партии Иг
натий Григорьева Кзше- 
ров. Прилетал он сюда и 
за неделю перед пожаром 
на буровой.

Выйдя из вертолета, Иг
натий Григорьевич осмот
релся, увидел ближний ле
сок, облитый жарким- полу- 

, денным солнцем, предста
вил себе, как за этим лес
ком, в крутых берегах, 
струится, петляет Чузик, ко
торый был так хорошо ему 
виден с воздуха, и поду
мал: как мало приходится 
отдыхать в последние годы, 
все некогда, спешка, хлопо
ты. заботы напластовыва
лись таким плотным слоем, 
что невозможно продраться 

• сквозь его толщу. Л какая 
природа вокруг! Вот бы рас
кинуть палатку, воору-' 
житься удочкой, сесть на 
песок — просто так, под
бросив охапку травы, и 
выудить окуня или хотя бы 
ерша вездесущего! Нет, это 
слабость, усталость, через 
них надо переступить, про
сто нельзя так думать, раз
магничиваться, когда столь
ко сложных и важных дел.

Однако же... думалось. 
Район развивался стре

мительно, работы партий
ной день ото дня прибав
лялось. Иной раз дохнуть 
было некогда, будто в под
тверждение известных слов: 
ты—за дело, а оно—за тебя. 
А  кто в деле, тот и в отве
те. Партийный работник с 
солидным стажем, Кучеров 
усвок.д давно, что надо ве
рить в людей, . знать их 
возможности и самому пол
ностью отдаваться работе,

с кратким словом, Кучеров 
задал вопрос буровикам и 
нефтедобытчикам:

— Почему у вас снизи
лось рабочее напряжение? 
На полях совхозов оно на
растает, а у нефтяников па
дает?

Стояло тягостное молча
ние.

— А  мне причина извест
на, — продолжал секретарь 
райкома. — Причина за
старевшая, давн.чя: запута
лись в межведомственной 
несогласованности. Давайте 
все взвесим и выясним. В 
обкоме партии от меня 
ждут доклада после нашей 
беседы.

Кучеров посмотрел на 
Мержина. Николай Филип
пович, конечно, опытный, 
крепкий бойцовский петух, 
вообще умница. Все его де
ловые качества’ отлично из
вестны Игнатию Григорье- • 
вичу. В правилах Мержина
—  опираться на факты и 
выстраивать их в объек
тивной последовательности. . 
Вот он поднялся, загово
рил. Голос у него прият
ный, немного вибрирующий 
и с хрипотцой. Его внима
тельно слушают даже те, 
кто по какой-то причине 
им недоволен.

— Мы у себя на севере,— 
сообщал он, — увеличили 
прирост добычи нефти. 
Двенадцать скважин пере
вели на механическую от
качку, заканчиваем обвяз
ку двадцать первого «ку
ста». И фонтанной аппара
турой _ укомплектовались, 
смонтировали станки-качал
ки, сварили два километра 
труб и ведем выкидные ли
нии,

Мержин сделал паузу и 
продолжал:

— Это дела, так сказать, 
положительные. А что идет 
с отрицательным знаком? 
ТритцЕть первая . скважина
— бездействующий фонд. 
Пятая — то же самое: она 
перестала функционировать 
из-за осложнения колон
ны. Ряд скважин не пере
веден под закачку, а за два 
месяца должны были пере
вести четыре скважины... 
Вот тут подземник сидит, 
уважаемый товарищ Чурин. 
Он знает, что когда тянут 
буровую тракторами, то нэ 
тридцать санти м е т р о в  
вглубь землю роют! Прово
да и порвали, вывели сква
жины из строя'.. Еще поме
ха — задержали нас креп
ко переправы через реки.

— Еше что? — спросил 
Мержина секретарь райко
ма.

— Затянули подземный 
ремонт станков-качалок по 
той причине, что нет по
гружных устройств. Арма
тура — такой дефицит, а

ных ведомств, понял, что и ’ 
теперь словесной пальбы не 
избежать. Воспрепятство
вать этому он не хотел, да 
и не к чему было: сам вы
звал их на разговор. Только 
заметил:

— Вы меня не проведете. 
Не старайтесь вводить ни
кого в заблуждение. В ва
ших делах я давно и осно
вательно поднаторел, так 
что лучше напрямоту. Кон
фликт ваш ясен, — с уг
рюмыми нотками в голосе 
продолжал Игнатий Гри
горьевич. — Весь сыр-бор у 
вас из-за того, что вы не 
знаете, как подъехать к. 
«кусту», чтобы обустроить 
его Или сдать уже готовый 
в эксплуатацию.

— Сдать бывает труднее, 
чем пробурить, — ответил, 
вставая, Чурин. — Мы, бу
ровики, свое дело сделаем,
— говоря, Чурин краснел, 
'распалялся: — Если не на
летим на закопанный ме
талл, то проложим трубу к 
месторождениям вовремя. 
Всю лежневку придется ие- 
репилтаать к черту.

— Так сделаете или это 
опять несерьезное обеща
ние? — Кучеров вопроси
тельно поднял брови.

— Игнатий Григорьевич!
— все сильнее горячился 
Чурин. — Строители, к нам 
предъявляют непомерные 
претензии по обустройству 
скважин! А  что лед и ме
талл в земле — это они в 
расчет не берут. Давайте 
мы сами возьмем на себя 
обязательство убрать же
лезки, ликвидировать эти 
помехи, а строители пусть 
делают водовод.

— Вы должны были лес 
и металл убрать сами, без 
всяких «давайте»', — сказал 
Мержин. — Засыпать ам
бары II обвалоБку сделать— 
тг”г нечего выкручиваться, 
когда есть строгое предпи
сание водрыбнадзора. Мало 
мы нефти по халатности 
спускаем в озера и реки? 
Мало нас штрафуют? Кон
цов не найдешь в этой ка
русели!
- — Сначала вы делаете 

мешанину из бревен, желе
за, земли, а потом подводи
те под «куст» провода и 
трубы. Нельзя ли с прово
дов п труб сразу начинать?
— спросил Кучеров.

— Не получается так, 
Игнатий Григорьевич, t— 
возразил 'Чурии. — Тогда 
совсем все перепутается.

— Ах вы, друзья! — мах
нул рукой в его сторону 
секретарь райкома. —' 
Слишком все у вас заспе- 
циализкрсвано. Вы нас 
иног''а водите за нос, и 
это вам, видимо, нравится. 
Но я еще раз повторяю, 
что райком партии во всем

разбирается- и каждому 
воздаст по заслугам. Если 
график действительно зер
кало вашей работы, то это 
зеркало на сегодня кривое. 
Когда не было графика, все 
смотрелось куда красивее!
И с электрикой, посмотрел 
я, дело тоже неважное. И 
не Чурин тут виноват, а 
ко.мисоия, что должна ггри- 
нимать готовую скважину.
* — Именно так! — обрадо
вался Чурин. — Всех ^чле
нов комиссии вместе собрать 
не можем. Одному я ска
зал, что нужно скважину 
принимать ехать, так он 
от меня убежать хотел, 
прятаться стал. Я его за 
руку — чуть рукав ему не 
оторвал! — Чурин говорил 
напористо, но уже спокой
нее: — МЫ все зависим
друг от друга. Когда все 
слаженно шло, то мы по 
четыре скважины сразу 
сдавали.

Кучеров опустил .ладони 
на стол.

— Все, товарищи, вдоволь
наговорились. Со стороны 
посмотреть •— деловой раз
говор, а в общем — , без
дельный. Одни заковырки 
да закорючки. Мы будем 
.судить не по тому, кто как 
красиво умеет отговари
ваться, ссылаться на труд
ности, на межведомствен
ные неувязки. Мы будем 
судить по результатам ра
боты!. Создали график и 
успокоились: мол, собираем
ся раз Б неделю и ладно. А 
почему бы вам не сотруд
ничать Б течение всей не
дели? Почему, Николай 
Филиппович, вы решили 
«проучивать» буровиков
тем, что перестали прини
мать у них скважины?, А 
буровики по области план 
не дали, лишились тринад
цатой зарплаты в прошлом 
году. Почему у вас не воз
никает необходимого напря
жения координаций?

Слышались вздохи, скрип 
стульев, покашливание.

— Так II закончим сове
щание с оценкой вашей ра
боты , «неудовлетворитель
но». А в конце этого меся
ца будет бюро райкома, — 
Кучеров собрал все свои 
бумаги, застегнул папку. — 
Я здесь задержз'сь на три 
дня, проеду по всем объ
ектам, посмотрю своими 
глазами, и тогда спекуля
ция каждого будет видна 
отчетливо. Кое-кому еще 
разбег нужен.,.

Всех отпустив до .завтра, 
Игнатий Григорьевич, ос
тавшись один, подытожи
вал впечатления. Он боль- 
,ше был на стороне Чурина, 
и не потому, что тот был 
по-человечески симпатичен 
ему. Как начальник всех 
буровых работ, он стоял на 
своем месте, деловых ка
честв его хватало вполне, и 
никто их не мог отрицать. 
А вот нефтедобытчики 
проявили на этот раз яв
ную недоброжелательность 
к буровикам. Беда в том, 
что эксплуатационники не 
торопятся принимать пу
стые скважинь[, а скважи
ны с нефтью^ — из рук 
рвут. Но ведь буровиками 
проделана та ^ е  работа, 
затрайены те же громад
ные усилия...

Рабочий день Кучерова 
продолжался еще и в го
стинице. Он связывался по 
телефону со строителями 
нефтепровода, с начальни
ком геологической экспе
диции, с буровыми, куда 
собирался заехать.

В одиннадцатом часу но
чи он попросил соединить 
его с домом. Жена не спа
ла. Он всегда, когда воз
можность была, звонил ей, 
говорил, что ложится спать, 
а сам II не думал. Надо 
было до подробностей рас
писать завтрашний день: 
где и какие провести встре
чи, какие вопросы решить 
неотложно. Ждали его и 
газ е̂ты, доставленные днев
ной почтой. Лишь в поло
вине первого ночи он вык
лючил свет и зарылся в 
подушку.

...Его разбудил звонок: 
кому-то еще он был ну
жен. Звонили кинохрони 
керы, застрявшие в дале
ком поселке, просили по 
мощи.. Он лично "нал этих 
хлопотливых людей, любил 
смотреть, когда на экран 
попадали отснятые ими 
ленты о тружениках на- 
рымскрй земли. Как не 
помочь! Поможет. Завтра 
же будет за ними послан 
вертолет...

Кажетс.ч, все. Больше тре
вог не предвиделось. -И тут 
Игнатий Григорьевич по
чувствовал, как он за день 
устал...

Ф Е В Р А Л Ь
КО Н Ц ЕРТН Ы Й

я погола

обширную программу в 
феврале предлагает любите
лям симс|юнической музыки 
областная филармония. 3 
февраля в ДК «Авангард» 
состоится очередной концерт 
для тружеников микрорай
она. В его программе—про
изведения П. Чайковского, 
С.. Рахманинова, Ф. Мен
дельсона. Та же программа 
будет исполнена Томским 
симфоническим оркестром 
для школьников (абонемент 
№ 4) в концертном зале 
4 февраля. А  на следующий 
день маленькие любители 
музыки смогут услышать 
редко исполняемое полнос
тью произведение француз
ского композитора К. Сен- 
Санса «Карнавал живот
ных» (абонементы №№ 1 и 
2). Солисты — фортепьян
ный дуэт Челябинской фи
лармонии Л. Кончукова и 
А. ' Уринсон.

11 и 12 февраля в кон
цертном зале состоятся оче
редные концерты бетховен- 
ского цикла. В программе 
— симфония и инстру
ментальные пьесы. Дири
жер' — заслуженный дея
тель искусств Мордовской 
АССР, лауреат Государст
венной премии МАССР Ви
талий Куценко.

18 февраля — очередное 
занятие студенческого уни
верситета искусств (абоне
мент № 3). Его тема — 
«Звуки и образы». Прозву
чат Фантастическая симфо
ния Г. Берлиоза и увертю
ра «Сон в летнюю ночь» 
Ф. Мендельсона. Симфония 
Г. Берлиоза будет повторе
на в концерте 19 февраля. 
Кроме того, в этот вечер 
прозвучит «Голубая рапсо
дия» Дж. Гершвина и 
«Транскрипция для трубы с 
оркестром» Т. Докшицера 
(солист — Ш. Тейфиков), а 
такл:е Концерт для форте
пьяно с оркестром Дж. Гер

швина (солирует новоси
бирская пианистка Д. Шев
чук). Наконец, 25' и 25 фев
раля состоятся авторские 
выступления московского 
композитора и органиста 
О. Янченко (абонементы 
№Хо 5 и 6).

9 и 10 фювраля в концерт
ном зале выступит молодой 
коллектив нашей филармо
нии — камерный оркестр. 
В программе концерта — 
старинная и современная 
музыка.

3 февраля здесь состоится 
другой камерный вечер. 
Произведения ■ Р. Шумана, 
Э. Грига, М. де Фальи ис
полнят лауреат всероссий
ского конкурса виолонче
лист Т. Заварская и пиа
нист Н. Ломинадзе (г. Мо
сква). Обладатели абонемен
та «Музыканты играют и 
рассказывают» встретятся 
14 февраля с заслуженным 
артистом РСФСР флейтис
том А. Корнеевым. 21 фев
раля здесь же, в ■ концерт
ном зале, выступит пиа
нист, солист Московской 
филармонии В. Фельцман с 
программой из произведе
ний русских и западных 
классшеов.

Государственный сибир
ский русский народный хор 
24 февраля выступит в ДК 
«Авангард», а 21 и 23 фев
раля — Б пос. Самусь и 
с. Новорожлественка Том
ского района. Стрежевчане 
встретятся с эстрадным кол
лективом «Ленконцерта» с 
зшастием лауреата между
народного - и всесоюзного 
конкурсов А. Троицкого, на 
вахтовых поселках нефтя
ников выступит московский 
гитарист А. Хлоповский. В 
Колпашеве состоятся кон
церты эстрадного коллек
тива Во^нежской филармо
нии «С улыбкой и песней» 
при участии заслуженной 

■ артистки РСФСР Л. Ав
деевой.

»  - '

" i

■ у-* '

■

■

9  Фотоконкурс-84 «УВЛЕЧЕННОСТЬ». 
Фото в. Жданова.

Олимпийские идеалы и доллар
Олимпийский огонь, симвр- 

лизирующий лучшие идеалы 
спорта, возможно, не будв'г 
пылать на ХХШ  летних Олим
пийских играх в Лос-Анджелег 
се. Об этом ’ сообщило амери
канское агентство Ассошиэй- 
тед Пресс. В интервью кор
респонденту АП мэр Олимпии 
Спирос Фотинос заявил. что 
большинство жителей местеч
ка. где зародились Олимпий
ские игры, против того, чтобы 
олимпийский огонь отправил
ся в калифорнийский город.

Он подчеркнул, что причина 
этого — коммерческая основа 
на которой по замыслу аме
риканцев должна пройти Олим
пиада и конкретно эстаф ета  
олимпийского огня.

Он назвал «кощунственным» 
решение Лос-Анджелесского 
органитгционного комитета  
ЛАООК> брать плату с жела

в ш и х  бежа-^ь с факелом по 
СШ А — га километр эстаф еты  
'4ЛИМПНЙСКОГО огня З.ОЭО долла
ров.

(Корр. ТАСС).

5  П У Т Ь » !
Продолжается агитпереход по маршруту 

Томск — КожевникоЕО, в который 
отправились студенты ТГПИ

Да, студенты и преподава
тели Томского государствен
ного педагогического инсти
тута по-дрежнему остаются 
верны своим традициям. 
Одними из первых совер
шили они в начале ньшеш-

него сезона поход в Рыб'ало- 
во, а вот теперь, во время 
зимних каникул, задумали 
новый агитационный лыж
ный пробег. Снежные «лоп- 
.маны» тщательно разработа
ли маршрут пути. По дороге

из Томска в Кожевникове 
лыжники посетят несколько 
населенных пунктов, где 
сделают короткие остано'вки.

Их — шестнадцать. Все 
они — студенты факультета 
ф и э Б о с п и т а к и я ,  представите
ли первого II выпускного 
курсов. И в ЭТО.М есть свой 
смысл — передача эстафеты 
добрых спортивных дел от 
старших к младшим.

— Кстати, — замечает ко
мандир перехода, декан фа
культета физвоспитания 
IO. Т. Ревякин, — состав

нашей команды мы подби
рали таким образом, чтобы 
здесь оказались люди разно
сторонние. Дело в том, что в 
тех селах, которые мы посе
тим, есть немало любителей 
(Ъутоола, воле.йбола. ша;:мат 
Они жаждут сразиться с го
стями. Так что испытания 
нас ждут не только лыж
ные.

Торжественные проводы 
участников агитперехода со
стоялись у главного корпуса 
института. К спортсменам 
обратился ректор института

М. Г. Николаев. Затем лыж
ники возложили цветы к 
Мемориалу боевой и трудо
вой славы томичей.

— По традиции у нас бу
дет много встреч с жителя
ми сел, с молодежью, — 
продолжает ко.мандир про
бега. — Темы наших бесед, 
лекций тесно связаны с ак
туальными событиями сего
дняшнего дн.ч. Они будут 
посвящены предстоящим 
выборам в Верховный Со
вет СССР, решениям де
кабрьского (1983 г.) Плену

ма ЦК КПСС, обсуждению 
проекта школьной реформы. 
Захватили мы с собой мате- 
риа.ды и для профориента
ционной работы.

Лыжников ожидают почти 
двести пятьдесят километр.-!В 
снежней трассы, гостепри
имство жителей сел и дере
вень, тепло дружеских’ 
встреч.

М. СЛАВИН.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Сегодня по области и го
роду — облачная погода с 
прояснениями, слабый^ снег, 
ветер северо-западный, 5 
10, метров в секунду, тем
пература 17—22, по север
ным райо-нам 22—27, в 
Томске 18—20 градусов мо
роза.

3—4 февраля — облачная 
погода с прояснениями, ме-

Ч Е Т Е Е Р Г , 2 февраля 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 0.55. Концерт. 

9.20. Научно-популярные филь
мы. 10.00. «Богач, бедняк...» 
2-я серия. 11.15. «Искусство 
Евгения Нестеренко». 12.15. 
Новости.

14.15. Новости. 14.35. Доку
ментальные фильмы социалис
тических стран. 15.15, «Творче
ство юных». 15,45. «Шри Лан
ка •— чудесный остров». Кино
очерк. 16.05. Мультфильм.
16.15. «Дела государственные 
— дела народные». 16.45. 
Д. Шостакович. Струнный 
квартет № 3. 17.25. «Шахмат-, 
ная шко.ла». 17.55. Встреча 
школьников с полным кавале
ром ордена Трудовой Славы 
токарем завода «Компрессор» ■ 
В. А. Луневым. 13.30. «Обыкно
венный человек». 18.45. «Сего
дня в мире». 19.00. «.Ленин
ский университет миллионов». 
«Управление социалистической 
экономикой». 19.35. «Богач, 
бедняк...» , Я̂ я серия, 21.00. 
«Вре.мя». -21.35. «Невская твер
дыня». Музыкальная передача.
22.4.5. «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Огонь для нас». Научно- 
популярный фильм. 8.35. «Об
щая биология». 10-й класс.
9.05. «Испанский язык». 9.35.

стами слабый снег, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температу
ра ночью 25—30, при про
яснениях 33—38, во 2-й по
ловине срока 22—27 граду
сов мотюза. Днем 17—22, во 
2-й половине срока по се
верным районам 13—18 гра
дусов мороза.

* * «
В сельскохозяйственных . 

районах Западной Сибири 
февраль ожидается холод
нее ггризычного — при сред
ней температуре от 14 до 
20 градусов мороза.

«Общая биология». 10-й класс. 
10.05. «Поэзия К. Кулиева». 
10.35. «Зоология». 7-й класс. 
11.00. «Мамина школа». 11.30. 
«Дизайнеры?». 11.45. «Зооло
гия». 7-й класс. 12.10. 
« П р и р о д о в е д е н и е » .  3-й 
класс. 12.30. Л. Н. Толстой. 
«После бала». 13.00. «Испан
ский ясык». 13.30. «Я. Гашек. 
Страницы жизни и творчест
ва». 14.05. «Пропавшая экспе
диция». 1-я' серия. Худоясест- 
венн:^1Й фильм с субтитрами. 
15.10. Новости.

ТОМСК
17.30. «Ребячья застава». 

«Кулибины из 5-го «а ». Доку
ментальные фильмы.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Телевизионный клуб 

избирателей». Ведет передачу 
секпетарь Советского райкома 
КПСС В. В. Хмелев. 18.50. '«Пу
ти-дороги». Документальный 
фильм. 19.00. «День области». 
19.15. Студия «Юность». «Граж
данином быть обязан». 19 4̂0. 
«Советуясь с Лениным». На- 
\'чно-популяпный фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. Концерт виолончель
ной музыки. Играет лауреат 
Всероссийского конкурса
Т, Заварская. 20.50. «Какая 
Марья без Ивана». Докумен
тальный филь??

М ОеКЗА
21.00. «Время». 21.35. «Не 

уступай лыжню». Художествен
ный телефильм. (ГДР). 22.55. 
Концерт.

ТЕАТР ДРАМЫ
2 февраля. «Кандидаты» — 

19-30. „
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

2 февраля. «Малыш» — 19.

ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ
Ш \ И С П О Р Т А

2 февраля. «Судьба* (две 
серии) — 19.

|1НВ^Я
в КИНОТЕАТРАХ; 

«сРОДИНА»
2 февраля. «Легенда о кня

гине Ольге» (две серин) — 10, 
13-30, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
2 февраля. «Разиня» —• 8-35,

10- 30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10,
20-05. 22. «Братья-враги» (две
серии) — 8-30. 11. 13-30. 16.
18-30, 21. Зал кинохроники.
«Стары е мастера» — 9. 10-05, 
12-15, 14-25. «Похищение Ев
ропы: мифы и реальность» —
11- 10, 13-20. 15-30. «На экра
не — коммунисты», «Моя рес
публика», «День пропагандис
та» — 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
2 февра.зя. «Разиня» — 8-35, 

10-20, 12-15. 14-10, 16, 18. 20, 
22. «Провинциалка» — 8-40,
12. «Знахарь» (две серин) — 
13-40. 16-10, 18-40. 21-10. «Вол
шебная * лампа Аладдина» — 
10-30.

имени и. ЧЕРНЫХ
2 , февраля. «Черный тюль

пан» — 9, 10-50, 12-40, )4 ' J,
16- 10, 18, 10-50. 21-30, «Ш ес
той» — 9, 10-40, 12-20, 14, 16.
17- 40, . 19-20. 21.

«СИБИРЯК»
2 февраля. «Скорость» — 11. 

12-40, 1<Г-20, 16, 17-40, 19-20,21. 
«Гран-при» — 9-20.

«ПИОНЕР»
I 2 февраля. «Принц за семью 
морями» — 9. 11, 13. Кино
клуб «Если тебе комсомолец 
имя» — 14-50. «В  зоне особо
го внимания» — 15. «Через
тернии к звездам» (две серии)
— 17-10. 20-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

2 февраля. «Оглянись» — 17, 
19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

2 февраля. «Невезучие» —
19-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 февра.чя. «Лунная радуга»
— 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

2 февраля «Три неотправ
ленных письма» (две серии)— 
17-30. 20-20.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ
В помещении Дома культуры ТЛИ

4 февраля 
премьера спектакля

«ПРИВЕТ МАРТЬППКЕ!»
5 февраля 
спектакль

«МЕДВЕЖОНОК ТИМТИМТИ»
Начало спектаклей — в 11 и 13 часов.

Г. Остер

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ

21 февраля

Т В О Р Ч Е С К И Й  В Е Ч Е Р

народной артистки РСФСР 
Людмилы Ивановны ДОЛМАТОВОЙ.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Открыта предварительная продажа билетов. Касса те

атра работает с 10 до 20 часов. Справки по телефонам: 
2-28-46, 2-21-60, 2-29-04.

ТОМСКИЙ ФИРМЕННЫЙ МАГАЗИН-САЛОН «ЭЛЕК
ТРОНИКА» ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ НА ПРИОБРЕТЕ
НИЕ ПО БЕЗНАЛИЧНОМУ Г-АСЧЕТУ В 1985 ГОДУ
следующих изделий; полупроводниковые микросхемы, 
электровакуумные и прочие приборы, конденсаторы, ре
зисторы, установочные соединители, трансформаторы, 
дроссели, катушки индуктивности, отьелоняющие систе
мы. Заявки принимаются до 10 февраля.

Имеются в наличии лазеры «ЛГ-78, 126», прибор 
точного вр1ем€ни ■«Электроника 7-06», усилитель звука 
«Импульс-80», видеомагнитофоны «Электроника-о91», 
видеолента, пульт согласования калькуляции. Обра- 
тцаться в торгово-договорной отдел.

Бюро по трудоустройству 
населения просит все орга* 
кизации, предприятия и уч
реждения заключить до
говор на 1984—1985 гГ|. Блан
ки договора можно полу
чить в бюро.

Коллектив редакции га* 
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболезно
вание редактору «Томской 
недели» С. Н. Андрееву по 
поводу смерти матери

АНДРЕЕВОЙ
Апполинарим Сергеевны.

Томский комитет по те
левидению и радионеща- 
пию и правление об.тастн^й 
журналистской организа
ции выражают глубокое со
болезнование ):>рдактору
радиовещания Л. Тара
совой по поводу смерти от
ца

ТАРАСОВА
Сергея Тимофеевича.

Коллектив производствен
ного объединения «Сиб- 
злектромотор» с прискор
бием извещает о смерти 
начальника конструкторско
го бюро завода «Электро- 
центролит»

Ш АДРИНА
Михаила Михайловича

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного. I

Адрес редакции 
партийной жизни

634050. Томск, ГСП, пр. Ф рунзе. 103 Гелефоны; приемной редактора — 3-44-ЗЭ заместителей редактора — 3-06-52, 3-31-25. отв, секретаря —. 3-32-34. секретариата -* 3-40-20 отдела
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3-43-60. отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-06.-31. отдела советского .строительства и быта*—3-31-61, отдела писем — 3-41-65,  ̂ 3-06-В7, 3-06-31. —
собственных корреспондентов: s Стрежевом — 9-23-33. о Колпашеве — 36-55. общественной приемной — 3-42-07, отдела объявлений — 3-06-62, дежурного — 3-41-59, областной
ж урналистской организации -—3-40-91, приемной и зд ател ь ства— 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17.

У.

С'

К304065 Заказ № 154 Тираж 164.000 Газета выходит 300 раз в году IV ТОнск, типография издательства «Красное знамя»

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


